

# CANARIAS EN LA LARGA DURACIÓN. UNA PERSPECTIVA DESDE LA HISTORIA ECONÓMICA

# THE CANARY ISLANDS ON THE LONG TERM. AN ECONOMIC HISTORY PERSPECTIVE

## Ana Viña Brito\* y Santiago de Luxán Meléndez\*\*

**Cómo citar este artículo/Citation:** Viña Brito, A. y Luxán Meléndez, S. de (2023). Canarias en la larga duración. Una perspectiva desde la historia económica. *XXV Coloquio de Historia Canario-Americana (2022)*, XXV-044. https://revistas.grancanaria.com/index.php/chca/article/view/10881

**Resumen:** Este trabajo hace una revisión de los publicado en las anteriores ediciones de los *Coloquios de Historia Canario-Americana* centrándose en la Historia Económica. Realizar este estudio, repasando lo publicado, sirve para tener una base sobre el estado de la cuestión y entender cómo cada generación tiene nuevas inquietudes que abordar en sus estudios.

Palabras claves: Canarias, economía, CHCA, historia.

**Abstract:** This paper makes a review of what has been published in previous editions of *Coloquios de Historia Canario-Americana* focusing on Economic History. This study, reviewing what has been published, serves to have a basis on the state of the art and to understand how each generation has new concerns to address in their studies.

**Keywords:** Canary Islands, Economy, *CHCA*, History.

A Elena Acosta Guerrero A Francisco Morales Padrón in memoriam La incomprensión del presente nace fatalmente de la ignorancia del pasado. Pero sería vano agotarse en comprender el pasado si no se sabe nada del presente<sup>1</sup>.

Los Coloquios de Historia Canario Americana nacen en 1976, coordinados por el Dr. Francisco Morales Padrón, como una pequeña reunión de americanistas para tratar temas sobre las relaciones entre Canarias y América<sup>2</sup>.

La afirmación del ilustre medievalista que encabeza nuestra reflexión justifica las razones que, en el marco del XXV Coloquio de Historia Canario-Americana, nos han llevado a plantear un análisis de los estudios de Historia Económica publicados en los Coloquios anteriores, independientemente de la cronología de las diferentes aportaciones que abarcan desde el siglo XV hasta la época actual.

Como se ha repetido en numerosas ocasiones, los XXV Coloquio de Historia Canario-Americana, junto a algunas publicaciones periódicas regionales, como el Anuario de Estudios Atlánticos o la Revista de Historia de La Laguna<sup>3</sup>, constituyen una referencia inexcusable de la



<sup>\*</sup> Catedrática de Historia Medieval. Universidad de La Laguna. San Cristóbal de La Laguna. Tenerife. España. Correo electrónico: <a href="mailto:anvina@ull.edu.es">anvina@ull.edu.es</a>

<sup>\*\*</sup> Catedrático de Historia e Instituciones Económicas. Universidad de Las Palmas de Gran Canaria. C/Pérez del Toro, 1. 35003. Las Palmas de Gran Canaria. España. Correo electrónico: <a href="mailto:santiago.deluxan@ulpgc.es">santiago.deluxan@ulpgc.es</a> 1 BLOCH (1971), p. 13.

<sup>2</sup> http://www.casadecolon.com/coloquio-historia.

<sup>3</sup> El desarrollo historiográfico de la Revista de Historia Canaria: la causalidad histórica como elemento

historiografía canaria desde la segunda mitad de la pasada centuria, a través de los cuales pueden seguirse las tendencias, motivaciones e intereses que han estructurado los diversos campos de estudios históricos en Canarias. En nuestro caso, abordaremos una revisión de la sección de Historia Económica que ha estado presente en todos los *Coloquios* desde sus inicios y que constituye un marco de referencia para el conocimiento de las nuevas líneas de investigación que se llevan a cabo con relación a los paradigmas que han marcado el conocimiento de la Historia de Canarias y el Atlántico, con la finalidad de fijar nuevos retos, tanto en sus temáticas como sobre todo en las metodologías de análisis.

Por otra parte, los *CHCA* han sido y son un foro de consulta obligado, pues en ellos, a lo largo de estos casi cincuenta años, han participado los grandes maestros pero también jóvenes investigadores que han aportado un vasto conocimiento de las dos orillas del Atlántico, a pesar de que la participación y publicación de resultados de investigación en congresos, coloquios, etc., de manera incomprensible, no contabilizan actualmente en los índices de impacto de la ANECA, lo que supone un handicap importante para los investigadores jóvenes. Sin embargo, siguen constituyendo un foro de debate y análisis que debe ser tenido en cuenta. Este comentario debería ser una llamada de atención por parte de la organización del Congreso a la Agencia y una de las propuestas finales de esta edición que se avecina.

Si llevamos a cabo una revisión exhaustiva de lo publicado hasta ahora en las 24 ediciones anteriores, un porcentaje significativo corresponde genéricamente a la Historia Económica. Por este motivo nos planteamos dos cuestiones prioritarias a la hora de abordar nuestra presentación: llevar a cabo un estudio bibliométrico como base del estado de la cuestión o, por el contrario, señalar las líneas fundamentales de los estudios que hasta el presente se han ofrecido en los *Coloquios*. Como se ha señalado en alguna ocasión cada generación se hace nuevas preguntas sobre el pasado y por este motivo es necesario conocer lo que otros aportaron, no solo para historia económica sino para la historia social, así como los sucesivos cambios acaecidos en diferentes épocas. En consecuencia, un repaso a las sucesivas ediciones de nuestros *Coloquios* puede proporcionarnos un indicador del progreso o estancamiento de la historiografía regional.

Los análisis bibliográficos y/o bibliométricos, en los últimos años, están teniendo un desarrollo significativo con la finalidad de visibilizar la producción científica de algunas revistas o de ciertos colectivos universitarios<sup>4</sup>, sin embargo en pocas ocasiones se ha incidido en la de los *CHCA*, aunque contamos como punto de partida con algunos estados de la cuestión sobre diferentes temáticas que nos servirán de base para este estudio<sup>5</sup>, como el clásico trabajo sobre la historiografía canaria y la historia económica<sup>6</sup> o Reflexiones sobre la Historia Económica y la Historia Atlántica, entre otros<sup>7</sup>.

Sin embargo, nos encontramos con otro problema a la hora de plantear un estado de la cuestión sobre historia económica, ya que ésta no puede analizarse solo desde el punto de vista teórico, sino que es necesario interconectarla con las estructuras sociales, demografía, mentalidad... de cada etapa histórica, de ahí que optemos por plantear grandes bloques por épocas históricas que no se corresponden estrictamente con una cronología sino con cambios de paradigmas. La historiografía canaria hasta nuestros días ha puesto una cesura, dejando aparte los tiempos anteriores a la conquista castellana, en 1852, quizá porque ha tenido especial cuidado al escribir el relato de la historia insular en las especificidades fiscales del archipiélago. Si bien es verdad

de estudio, comunicación presentada por Blanca Divassón Mendívil, Javier Soler Segura en el *Coloquio* de 2002. 4 FUMAGALLO DÍAZ-LLANOS; MARTÍNEZ MORILLA; RAMÍREZ GUEDES; RAMÍREZ SÁNCHEZ y TRAVIESO RODRÍGUEZ (2014), pp. 566-581.

<sup>5</sup> LOBO CABRERA y ACOSTA GUERRERO (1982), pp. 67-102. 6 LUXÁN MELÉNDEZ (1994).

<sup>7</sup> LUXÁN MELÉNDEZ (2004), pp. 251-290.

que, en nuestros días, se trata de hacer un enfoque en el que la continuidad de ese régimen fiscal diferenciado está presente desde el momento mismo de la conquista realenga. El otro elemento clave de una lectura global de las comunicaciones presentadas a los *Coloquios*, es el marco de la Historia Atlántica, que puede significar también uno de los signos de identidad de estas pequeñas reuniones de americanistas e historiadores en general, que estuvieron presentes desde su fundación por Morales Padrón, pero que en su XIV edición, tuvieron un relanzamiento con la presencia del recientemente fallecido John Elliott (En búsqueda de la historia atlántica).

Consideramos que, al hablar de historia económica, se deben esbozar no solamente los capítulos económicos sino la interacción de los problemas de la economía, la cultura, la población y las estructuras sociales, de modo que el interés no sea el fenómeno económico en particular, ni el demográfico en especial, ni las formas de organización social como problema específico, sino las líneas de desarrollo de todos estos fenómenos, puesto que todos ellos coexisten en un espacio y un tiempo determinados y contribuyen a configurar la fisonomía de la totalidad de las partes, tratando siempre de descubrir lo típico y peculiar de la dinámica de esos fenómenos en cada uno de los periodos objeto de estudio; especificidades que a la postre son uno de los fines de la ciencia histórica y no de una de las llamadas ciencias sociales especiales<sup>8</sup>.

# Primera reflexión: Un esquema interpretativo de la historia económica de Canarias

La Historia de Canarias que se ha venido construyendo en paralelo a la celebración de los *Coloquios* nos ha ofrecido una periodización en dos Grandes etapas: *Antiguo Régimen: África, Europa y América* (1402-1852), que desde el punto de vista económico podría articularse, a su vez, de esta forma:

- 1) Conquista y colonización (1402-1525)
- 2) Expansión (1525-1640)
- 3) Años de dificultades (1640-1793)
- 4) El canto del cisne de la Economía Canaria (1793-1815)
- 5) El aislamiento de la Economía Canaria (1815-1852)

La segunda etapa, *Economía Canaria Contemporánea* (1852-2021): *Canarias, España, Europa*, podemos igualmente subdividirla para una mejor comprensión en los siguientes períodos:

- 1) El funcionamiento del régimen de Puertos Francos (1852-1936)
- 2) Hacia una mayor integración en la economía nacional (1936-1991)
- 3) La Plena integración en Europa (1991-2021)
- 4) La creación del marco de las RUP

En la perspectiva del largo plazo el Archipiélago ha tenido un camino propio. El cambio estructural de su economía no se realizó a través de la industrialización y pasamos de una economía agro comercial a una sociedad que bascula sobre el turismo. La carencia de materias primas, de recursos energéticos, la falta de tradición empresarial, el predominio de los intereses foráneos, la singularidad del mercado (islas, lejanía, pequeño tamaño) la transición tardía a la educación son algunas de las razones que se han aducido para explicar este peculiar dinamismo.

Otro de los rasgos que ha definido la economía canaria es su escaso grado de vertebración en el mercado nacional, con las excepciones del tabaco, el azúcar, la pesca, hasta fechas recientes,

derivada de la falta de complementariedad de sus economías. Los exportables de Canarias competían en los mercados internacionales con los productos nacionales. Hubo, sin embargo, una mayor integración en momentos difíciles que atravesaron las islas: 1815-1852 y 1936-1959.

Se ha señalado, por último, el fuerte grado de correlación entre la economía canaria y los movimientos de la economía internacional/fragilidad económica. A lo largo de esta historia podemos observar las dificultades ante la competencia del azúcar antillano y brasileño a mediados del s. XVI. La debilidad del vino desde mediados del s. XVII ante el Mercantilismo inglés. Las alternativas de los siglos XIX y el XX: barrilla, cochinilla, tabaco-azúcar y trilogía canaria (plátanos, tomates y papas). Las recesiones del turismo-construcción, en el último tercio del s. XX, de una economía que solo bascula sobre el turismo.

Entre los factores que han marcado el crecimiento del archipiélago hay que señalar: una transición demográfica tardía, cuyo resultado final es un archipiélago densamente poblado cuyo máximo crecimiento se ha producido a partir del último tercio del siglo XX, con alternancias históricas en los factores de atracción-expulsión de la población: prohibición de emigrar en 1590, levantamiento en 1678, salidas entre 1830-1852, 1870-1914 y 1939-1960. Fuerte inmigración (1970-2007), La ruta migratoria del Atlántico: Canarias puerta de riesgo a Europa en el siglo XXI. A este rasgo se suma la concentración de la población en las dos islas centrales (Tenerife y Gran Canaria), aunque se dibuja la presencia emergente de Fuerteventura y Lanzarote.

Ya nos hemos referido a una dotación de recursos insuficientes. Hay que tener presente también la lejanía de los mercados europeos (altos costes de transporte), compensada en parte por condición de puerto de escala entre África y América, y a la proximidad a los caladeros saharianos.

La dotación insuficiente de recursos tradicionales se traduciría en: escasa superficie cultivable, la coexistencia de un policultivo de subsistencia con una agricultura de exportación (reparto del trabajo insular), desigual distribución de la propiedad de la tierra y del agua, los cambios de exportables, del uso del agua o del aprovechamiento de las masas forestales.

Los cambios tecnológicos actuales han propiciado, sin embargo, el aprovechamiento de nuevos recursos (energías renovables, desalinización del agua, la bondad del clima). Hemos progresado en el reconocimiento del paisaje como patrimonio natural, hemos descubierto el cielo y hemos valorado la presencia del patrimonio histórico-artístico.

Con relación a la dotación de infraestructuras su modernización comenzó a fines del siglo XIX con la puesta en uso de extensas áreas costeras; explotación de pozos, galerías, estanques y acequias; construcción de la red principal de carreteras; la extensión de servicios públicos, como el agua y la electricidad) y, sobre todo, el aumento de la conectividad con la construcción de puertos modernos. Una segunda etapa de este proceso se ha producido en el segundo tercio del siglo XX, con la extensión de la energía eléctrica (mayor coste islas menores) y la aparición de fuentes de energía alternativas; con las plantas desaladoras y depuradoras; con los aeropuertos y la modernización de los puertos; con el desarrollo de las telecomunicaciones; con la creación de una densa red de carreteras; finalmente, con el desarrollo de las infraestructuras educativas y sanitarias.

En conclusión, Canarias sigue siendo una economía muy abierta al exterior y sigue necesitando un marco institucional diferenciado

#### SEGUNDA REFLEXIÓN:

los *Coloquios de Historia Canario-Americana* una visión general de la era del papel a la era digital

De modo general podemos realizar algunas consideraciones previas. En primer lugar, los *Coloquios*, aunque sea una obviedad decirlo, nacen durante la Democracia y, por tanto, con el nuevo régimen autonómico. Un nuevo contexto, por tanto, en el que se produce la gran expansión de la universidad española, que afecta como es lógico a la realidad canaria y en el que poco a poco se irán recuperando los períodos históricos de la España de Franco y de la época actual, marcada por nuestra integración en Europa y por la Globalización, que aquí utilizamos como concepto de época.

En segundo lugar, dentro de la dinámica propia de los *Coloquios* se pueden percibir cuatro grandes impulsos o acentos: el inicial, de carácter americanista; el propiamente regional o canario que, poco a poco, va ganando terreno; el del marco atlántico, que moderniza el acento americanista inicial; finalmente, el de la globalización, en estos últimos años.

En tercer lugar, desde una lectura general de los XXIV coloquios hay que resaltar la realización periódica de estados de la cuestión sobre determinadas líneas de investigación. En nuestro caso concreto las que más nos interesan son las relacionadas con el comercio canario americano y con la emigración a América que son, sin duda, los temas estrella del *Coloquio*.

En cuarto lugar, desde el punto de vista de la organización del *Coloquio*, la división en áreas hace que las fronteras sean muy sutiles. De ese modo, encontramos comunicaciones de interés para la historia económica fuera de esta sección específica. Un ejemplo evidente puede ser el *Coloquio* de 2008<sup>9</sup>.

## La era del papel (Galaxia Gütemberg) 1976-1996

Para su análisis vamos a tener en cuenta que los Coloquios comenzaron siendo una pequeña reunión de americanistas, cuya afluencia estuvo, además de en su valor intelectual y científico, en directa relación con la capacidad financiera del Cabildo para atraer investigadores foráneos de prestigio. Después, con el desarrollo de los estudios universitarios en Canarias, pasaron a tener un perfil mucho más canario, de modo significativo cuando se estructuran sus sesiones en diversas secciones por especialidades coordinadas por profesores de las dos universidades del Archipiélago. La primera etapa coincidiría con la dirección de la Casa de Colón por Alfonso de Armas Ayala y la gestión directa de Francisco Morales Padrón y su capacidad para atraer a americanistas de prestigio, sobre todo, de la Universidad de Sevilla (Canarias, Sevilla y el Atlántico). La transición de Morales y de Armas a la etapa de Elena Acosta, con la presencia de Antonio Bethencourt, gran protagonista durante muchos años de estos encuentros, se hará de modo progresivo y ya entrado el siglo XXI. En el Coloquio del año 2000 (XIV edición) se produjo una nueva inflexión esta vez con la redefinición de estos encuentros en el marco de la Historia Atlántica. En el XX Coloquio se evidenció la mirada a los archipiélagos portugueses, también con la influencia de Elliott, aunque el gran impulsor de estos estudios había sido Alberto Vieira (1956-2019), creador del Centro de Estudos de historia do Atlántico de Funchal, que hoy lleva su nombre<sup>10</sup>. Quizá podemos adelantar que está cooperación debería reforzarse en la línea de integrar a los archipiélagos del Atlántico medio, como una unidad historiográfica.

<sup>9</sup> Por ejemplo, «El proyecto agrario de los Ahlers en el sur de Tenerife, en el contexto de la II República» de Carmen Rosa Pérez Barrios aparece encuadrado en historia política.

<sup>10 &</sup>lt;a href="https://ceha.madeira.gov.pt/">https://ceha.madeira.gov.pt/</a>: «O Centro de Estudos de História do Atlântico, criado pelo decreto legislativo regional nº.20/85, de 17 de Setembro, no âmbito da Secretaria Regional do Turismo e Cultura, é uma

Como escribíamos al principio la preocupación por la metodología, las fuentes y, en consecuencia, la idea de que periódicamente había que aprovechar este foro para tomar el pulso a la historia de Canarias, ha marcado el devenir de estos encuentros.

A continuación, vamos a ir destacando aquellos rasgos que van conformando los *Coloquios*, fijándonos de manera especial, en los que se refieren a la historia económica, entendida de modo muy general.

En el *Coloquio* de 1982 se planteó un estado de la cuestión sobre la Historia de Canarias con relación a América y se trató igualmente de hacer un balance de los fondos referentes a Canarias en diferentes archivos (Archivo de Indias; Sección de Consulados de dicho Archivo; Archivo Histórico Nacional de Madrid; Museo Naval de Madrid; Biblioteca de la Real Academia de la Historia; Palacio Arzobispal de Sevilla; Archivo de la Catedral de Canarias; fuentes documentales en Inglaterra; Biblioteca Nacional de París; Fondo documental León y Castillo). Ese año comienza también el interés por las islas portuguesas, como ya hemos señalado.

En diversos *Coloquios*, especialmente en 1984, se estudian las comunidades extranjeras en el poblamiento de Canarias.

En 1986, el enfoque general fue indagar sobre la metodología<sup>11</sup>; ese año se descubre también a la prensa como fuente histórica y el análisis de los núcleos urbanos.

En 1988, entra por primera vez el turismo en los *Coloquios*, lo que significa que hay un interés por las transformaciones de la realidad insular. Un tema poco estudiado puede ser el de las relaciones interinsulares. La economía criminal -piratería, corso, contrabando, razias o cabalgadas- ha tenido una cierta presencia desde el principio de estos encuentros.

En 1990 empiezan a presentarse estudios del patrimonio natural, coincidentes con un fuerte impulso de los estudios de geografía centrados en la planificación del territorio y en el urbanismo que, hasta entonces, se habían consagrado a los estudios demográficos. En 1990 rebrota el interés por la emigración a América, aunque esta vez se apunta a los movimientos clandestinos, al siglo XX y, como novedad, a la posguerra civil española. No olvidemos que la historiografía española en general ha recuperado la guerra civil y está procediendo al estudio de la dictadura franquista. Por otro lado, interesa mucho la emigración canaria a Venezuela que es el otro gran foco de atracción, junto a Cuba, de la población que expulsa el archipiélago. Igualmente, la colonización ibérica de la zona atlántica.

El *Coloquio* de 1992 estuvo consagrado al centenario del descubrimiento de América<sup>12</sup>; se presentó un nuevo estado de la cuestión sobre el comercio canario-americano (Lobo Cabrera) y hay un cierto repunte en el interés por estos temas; por primera vez se estudia el tema del azúcar y del vino – en este caso con relación al mercado andaluz-, aspecto de gran relevancia para la historia de las Islas; también se presenta un estado de la cuestión sobre la emigración a América (Macías Hernández); a lo largo de los coloquios cobra especial relevancia la relación

instituição de investigação científica que tem por objectivo principal coordenar a investigação e promover a divulgação da história das Ilhas Atlânticas. Os arquipélagos atlânticos (Açores, Canárias, Cabo Verde e São Tomé) estão representados em termos institucionais através da presença de delegados ao Conselho Consultivo. A partir da instalação definitiva a direcção do Centro foi assumida pelo Prof. Doutor Luís de Albuquerque, coadjuvado pelo Prof. Joel Serrão e Dr. José Pereira da Costa e Doutor Alberto Vieira. Após a morte do Prof. Luís de Albuquerque em 1992, assumiu a presidência o Prof. Joel Serrão, que foi substituído em 1997 pelo Dr. José Pereira da Costa e, desde 1 de Novembro de 2008 a presidência passou a ser assegurada por Alberto Vieira.

11 MARTÍN DE GUZMÁN (1990), pp. 145-257; TEJERA GASPAR (1990), pp. 259-296; GONZÁLEZ ANTÓN, GALVÁN TUDELA, TEJERA GASPAR, ESTÉVEZ GONZÁLEZ, REYES AGUILAR, PASCUAL FERNÁNDEZ, JIMÉNEZ GONZÁLEZ, SÁNCHEZ PINTO, CLAVIJO HERNÁNDEZ y CABRERA PÉREZ (1990), pp. 297-321; JIMÉNEZ GONZÁLEZ (1990), pp. 323-334; MORENO ALONSO (1990), pp. 307-337.

12 VERLINDEN (1994), pp. 99-106.

de las Islas Canarias con Cuba. Se apuntan los primeros estudios de género<sup>13</sup>; continuación de los estudios de demografía; igualmente aparece el estudio de las pesquerías; también se apunta, por primera vez, el estudio de las epidemias en Canarias, cuestión que hoy día cobra una significación especial.

En 1994 empiezan a aflorar más estudios relacionados con el medio natural; comienzan las investigaciones del primer ciclo del azúcar (Ana Viña); se analizan los sistemas impositivos señoriales; se empiezan a estudiar aspectos de la economía canaria durante el franquismo; aparece un primer trabajo de arqueología industrial<sup>14</sup>; también hacen acto de presencia los estudios de patrimonio con los conjuntos históricos; la fotografía y el cine son otra novedad importante; de nuevo cobra fuerza el estudio de la emigración, incluyendo los estudios de literatura.

En 1996 se plantea una articulación al menos en tres áreas: geografía y medio ambiente, arqueología histórica, emigración (que tiene como invitado a Jordi Nadal): en el volumen II aparece, por primera vez, Cabo Verde; se estudian actividades manufactureras; los servicios públicos (abastecimiento de agua); ese coloquio da también carta de naturaleza a los estudios inquisitoriales que ya habían tenido presencia en coloquios anteriores y que son otra seña de identidad de la historiografía canaria.

## La era digital (1998-2022)

El Coloquio de 1998 fue el de la presencia máxima de americanistas, con la participación de su asociación. Estuvo consagrado como temática general al Centenario de 1898<sup>15</sup>, convirtiendo a Cuba en la protagonista, a mucha distancia de Puerto Rico y Filipinas que, sin embargo, estuvieron presentes. Alrededor de medio centenar de propuestas de esta temática. También se celebró un Seminario consagrado a Felipe II<sup>16</sup> (1598. IV Centenario de la muerte de Felipe II), volcado hacia Felipe II y el mundo indiano. Pero la gran novedad que nos incorporaba a los cambios que se estaban produciendo en la historiografía fue la sección Mujeres e historia<sup>17</sup>, donde la emigración a América siguió siendo un hilo conductor. Hubo también en este *Coloquio* una sección que agrupó los temas de Canarias que hasta entonces habían sido el fundamento y la sustancia del Coloquio: Historia de Canarias y sus relaciones con América. En esta sección, temas relevantes que hoy nos siguen preocupando estuvieron en la agenda del Coloquio: es el caso del clima, del patrimonio, de la planificación del territorio, de la energía... Desde el punto de vista de la historia económica, nos interesa resaltar: el comercio del azúcar en el siglo XVII, algún estudio sobre las relaciones interinsulares, el comercio canario-americano, los temas de hacienda (el estanco del tabaco, la desamortización), actividades manufactureras, centros urbanos; aparece también la historia de la empresa; se consolida como una línea de investigación el estudio de los puertos canarios; continúan los estudios de turismo; es de gran interés que aparezca la preocupación por la conservación del patrimonio audiovisual y de las fuentes orales; el tratamiento informático de las fuentes documentales (Archivo de la Casa de Adeje del Museo Canario).

Como hemos indicado anteriormente el *Coloquio* del año 2000 estuvo marcado, en primer lugar, por la conferencia inaugural de John Elliott, *En búsqueda de la historia atlántica*.

<sup>13</sup> DOMÍNGUEZ PRATS (1994).

<sup>14</sup> FLORIDO CASTRO (1994).

<sup>15</sup> BALFOUR (2000), pp. 35-44.

<sup>16</sup> KAMEN (2000), pp. 3347-3353.

<sup>17</sup> BIRRIEL SALCEDO (2000), pp. 1124-1140.

Un Atlántico unificado, vínculo de unión entre Europa, África y América, sugiere que hay motivo para un enfoque unificado de su historia. Contra tal punto de vista, sin embargo, se podría argumentar que ese constructo europeo surgido en el curso del siglo XVI no constituía un solo Atlántico, sino como mínimo tres, definidos por condiciones climáticas y medioambientales muy distintas y por diferentes movimientos de vientos y corrientes. En el lejano norte es el inhóspito mar de los bancos de pesca de Terranova, atravesado por una ruta que poco a poco se iría ramificando hacia el Sur hasta originar lo que con el tiempo acabaría siendo el Atlántico norteamericano de británicos, franceses y holandeses, que se extendía de la Bahía de Hudson a la desembocadura del Delaware. El segundo Atlántico fue el español de la carrera de Indias, que unía a Sevilla con el Caribe y la América continental tropical. El tercero era el luso, originado por el desembarco de Cabral en Brasil hace ahora precisamente quinientos años<sup>18</sup>.

En segundo lugar, se organizó el *Coloquio* en secciones: Geografía, Arqueología, Economía y Comercio, Historia Social, Historia Política e Institucional, Arte, Historiografía, Mujeres e Historia,

En tercer lugar, se celebró el Centenario de la fundación del Brasil y el V centenario del nacimiento del Carlos V que fueron dos Seminarios específicos. Esta estructura es la que se ha mantenido hasta la actualidad.

En la sección de Historia económica los temas que se trataron fueron: la gran propiedad, la industria rural, las relaciones comerciales con África, la hacienda (expolios y vacantes, desamortización), el segundo ciclo del azúcar, la emigración canaria a Cuba, las estrategias empresariales en el Puerto de la Luz, y una reflexión sobre el Hecho diferencial canario.

En el *Coloquio* de 2002 se mantuvo la estructura por áreas y se celebraron dos seminarios especiales. Uno dedicado al 150 aniversario del *Real Decreto de Puertos Francos* (1852) y otro al *VI Centenario de la conquista señorial*. La conferencia inaugural corrió a cargo de Antonio Eiras Roel, «Deuda y fiscalidad de la Corona de Castilla en la época de los Austrias: evolución e historiografía» y la conferencia, también general, de Ofelia Rey Castelao, «Los estudios sobre fiscalidad en la época moderna». El nuevo enfoque general de la historia atlántica puede seguirse en el trabajo de Hernán Asdrúbal Silva, «Complejidad y singularidad de los vínculos transatlánticos: Canarias y el Río de la Plata a fines de la etapa colonial», pero, sobre todo, en la conferencia del americanista alemán Horst Pietschmann «Atlantic history: history between European history and global history», en la que ya se nos estaba anunciando la historia desde la perspectiva de la globalización, orientación que también está presente en «Identidades locales y globalización» de Domingo Gari-Montllor Hayek o en la de Nicolás Reyes González, «Canarias en la era de la globalización: una reflexión historiográfica y metodológica sobre nuestra historia contemporánea». El seminario sobre la conquista señorial tuvo la conferencia de Antonio Miguel Bernal, «La conquista señorial de Canarias: una etapa histórica controvertida».

En la sección de geografía se siguieron tratando los temas de la emigración, que continuaban siendo el eje estos encuentros, en este caso danto relevancia a la inmigración, como ocurría en toda España. Igualmente estuvieron presentes el turismo, los planes de ordenación del territorio, el sistema de transportes o el importante análisis del Catastro de Ensenada para el conocimiento del territorio. El área de Historia social tuvo como tema dominante las minorías extranjeras en las Islas, el problema del desahucio a medianeros y arrendatarios a fines del Antiguo Régimen, se incluyeron también trabajos sobre la emigración en los que Cuba sigue siendo el foco de estudio. En la sección Mujeres e Historia, nos llama la atención la preocupación por definir desde esta óptica el mundo del trabajo, la emigración o la conflictividad por el uso del agua. El comercio interinsular, con la península y con América -aunque con mucha menos presencia que en ediciones anteriores- junto a cuestiones de hacienda de la Iglesia, las

instituciones empresariales, los cambios en la agricultura canaria como consecuencia de la crisis de la cochinilla, son los temas de los que se ocupó la sección de Economía y Comercio. De la sección de Historia política nos interesa la presentación de Ricardo Guerra Palmero sobre el primer franquismo. En el área de historiografía, se incluyeron los trabajos sobre fuentes para la historia de Canarias en diferentes repositorios. Para nuestro cometido, relacionado con la historia económica, nos interesa especialmente el referido a las fuentes hacendísticas del Archivo Histórico Nacional y el del Archivo Lugo-Viña para La Palma.

El Seminario sobre Puertos Francos, que tendría una edición como libro independiente de los coloquios<sup>19</sup>, trato de contextualizar el Real Decreto de 1852 en el marco de la fiscalidad española, analizando las distintas repercusiones en la economía canaria. Participaron Antonio de Béthencourt Massieu (Franquicias y fiscalidad en el Antiguo Régimen), Francisco Comín y Rafael Vallejo Pousada (El marco de los puertos francos: la evolución del sistema fiscal español entre 1845 y 1900), Oscar Bergasa Perdomo (La Delegación de Puertos Francos de los puertos canarios en 1852), María Montserrat Gárate Ojanguren (Sistema fiscal y capacidad normativa. Los casos canario y vasco: perspectiva histórica y análisis comparativo), Juan Torrejón Chaves (Franquicia contra fiscalidad: Cádiz y su puerto franco, antecedente directo de los puertos francos canarios), Santiago de Luxán Meléndez (El R.D. de puertos francos de 11/VII/1852 y el desestanco del tabaco (1827-1852)), Sergio Solbes Ferri (La necesaria construcción de un puerto marítimo para Las Palmas de Gran Canaria como complemento a los decretos de puertos francos (1852-1883)), Juan José Laforet (Puertos francos, imagen y opinión periodística en dos fechas claves, 1852-1883), María Luisa Monteiro Quintana (Los intentos frustrados por establecer una zona franca en el Puerto de la Luz en 1931), María Inmaculada Domínguez Domínguez (Evolución reciente de los principios puertofranquistas y la fiscalidad en el régimen de comercio exterior de Canarias tras la integración del archipiélago a la Unión Europea), Salvador Miranda Calderían (¿Qué queda de los puertos francos canarios en el siglo XXI?), Miguel Suárez Bosa (Puertos francos y empresa en Canarias).

El Coloquio de 2004 giró sobre tres Seminarios monográficos, El azúcar y el mundo atlántico, Isabel la Católica y el Atlántico<sup>20</sup>. V centenario de su muerte y El Tribunal del Santo Oficio de la Inquisición de Canarias: V Centenario de su creación<sup>21</sup>. Junto a esta propuesta que, en parte rompía con la estructura anterior de los Coloquios, se presentaron diversas comunicaciones de historia de Canarias en general. Obsérvese como el adjetivo atlántico acompaña los títulos de los dos primeros seminarios.

El *del azúcar y el mundo atlántico* -coordinado por Ana Viña Brito y Santiago de Luxán Meléndez-, que es el que más nos interesa, se encuadró dentro del proyecto de investigación «El azúcar y la cultura en las islas atlánticas. Valoración y gestión sostenible de los recursos culturales para el desarrollo turístico y territorial de Canarias y Madeira como destinos de calidad, Iniciativa comunitaria, INTERREG III, B 2000-2006 MAC 4.5/C14». Después de este encuentro, dentro de este mismo proyecto, se celebró otro congreso en Funchal, coordinado por Alberto Vieira, *O açucar e o cuotidiano. III Seminario Internacional sobre a Historia do Açucar*<sup>22</sup>. En el primero de los seminarios se presentaron alrededor de 40 comunicaciones que se publicaron como libro independiente<sup>23</sup>, que recogen aspectos relacionados con la economía, la hacienda, el patrimonio cultural y el patrimonio geobotánico. Los trabajos quedaron encuadrados en dos grandes períodos desde la perspectiva de la historia de los archipiélagos

19 LUXÁN MELÉNDEZ (2004b).

<sup>20</sup> LOBO CABRERA (2004), pp.1937-1944

<sup>21</sup> DEDIEU (2006), pp. 59-82

<sup>22</sup> LUXÁN MELÉNDEZ (2004a), pp. 251-290.

<sup>23</sup> LUXÁN MELÉNDEZ y VIÑA BRITO (2007).

del Atlántico Medio: Primer y segundo ciclo del azúcar. Además de estudios sobre Canarias y Madeira, se presentaron investigaciones sobre Sicilia, Cuba, Santo Domingo, Brasil, México, Venezuela, Puerto Rico y Río de la Plata. El Seminario contó con la ponencia marco de Luis Germán Zubero, «El azúcar en la España contemporánea».

En el XVII CHCA (2006) los temas tratados desde el punto de vista de la Historia Económica se centraron en las políticas migratorias, comercio (exterior y mercados internos), temas de carácter intercontinental, así como algunos trabajos sobre la hacienda, la CREP (Comisión regional exportadora de plátanos), los usos del agua, el paisaje forestal, el patrimonio natural<sup>24</sup>. En este Coloquio se presentó un análisis bibliométrico de los Coloquios entre los años 1976-2000<sup>25</sup>. Debemos anotar que, como en Coloquios anteriores, se introduce la perspectiva de la Historia de la Contabilidad, que en Canarias cuenta con un grupo de investigadores del Departamento de Economía Financiera y Contabilidad de la ULPGC. Tuvo igualmente una pequeña representación la historia empresarial. Continúan haciendo acto de presencia los estudios sobre medio ambiente<sup>26</sup>. Ese año se celebró un Seminario sobre Colón y las Islas del Atlántico y hubo otro que consolidaba la presencia de esta temática en los Coloquios con referencia a la Piratería, corso y guerra marítima.

El Coloquio del año 2008 tuvo dos seminarios específicos: Los puertos atlánticos en la historia, y el consagrado a la Guerra de la Independencia. En el primero de ellos, de gran interés para la historia económica se presentaron 28 comunicaciones. En el segundo, 11. Por lo que respecta a la sección de historia económica, se abordó la fisonomía y dinámica del empresariado, el comercio y los puertos. Asimismo, en historiografía se presentaron trabajos sobre pleitos en la Chancillería de Granada. Debemos anotar como novedad la realización de un estado de la cuestión sobre los extranjeros en Canarias. También fueron una novedad de este coloquio la sección Multiculturalismo y religión en Canarias, así como la utilización del formato de poster.

El XIX Coloquio (2010) tuvo dos seminarios específicos acordes con la historia de estos encuentros: El mundo atlántico y Canarias en el bicentenario de la independencia de las Repúblicas iberoamericanas y Pasado y presente de las ciudades atlánticas.

El interés por los puertos, el comercio y la pesca, así como de la incidencia de fenómenos naturales definió la sección de historia económica en el XIX Coloquio (2010).

El XX CHCA (2012) supuso un nuevo giro con la conferencia de J. Elliot sobre «El atlántico español y luso: divergencias y convergencias», dentro del Seminario Canarias-Sevilla-América, al que se unen otras temáticas sobre los puertos y el tabaco. En ese Coloquio se rindió homenaje a Francisco Morales Padrón<sup>27</sup>. Hubo seminario de interés para la historia administrativa de Canarias: Seminario Cien Años de la Ley de Cabildos. Se presentó el Aula Canaria de Investigación Histórica (ACIH)<sup>28</sup>. Igualmente, en la sección de historiografía se presentó un «Análisis bibliométrico de la productividad científica de las Ciencias Históricas en

<sup>24</sup> PERDOMO MOLINA (2008), pp. 148-156.

<sup>25</sup> RODRÍGUEZ JIMÉNEZ (2008), pp. 270-294.

<sup>26</sup> PÉREZ (2010), pp. 2050-2062.

<sup>27</sup> GUTIÉRREZ ESCUDERO (2014), pp. 132-150; LAFORET HERNÁNDEZ (2014), pp. 151-159; VILA VILAR (2014), pp. 215-219.

<sup>28</sup> SOLER SEGURA, DIVASSÓN MENDÍVIL, MUÑOZ GÓMEZ, ÁLVAREZ, ÁLVAREZ SANTOS, GONZÁLEZ ZALACAÍN, HEREDERO GASCUEÑA, SABATER, LÓPEZ TRUJILLO, PÉREZ AMORES Y RAMOS MARTÍN (2014), pp. 547-555.

Canarias en el periodo 1989-2010: problemas y perspectivas»<sup>29</sup>. Se reconoce la Macaronesia como unidad historiográfica<sup>30</sup>.

El XXI Coloquio del año 2014 tuvo como telón de fondo La esclavitud. Canarias y el Atlántico, que tuvo como lección inaugural La población esclava de Las Palmas en la primera mitad del siglo XVI por Manuel Lobo Cabrera. Al que se unió el Seminario De la Guerra de Sucesión a la Gran Guerra (1714-1914), coordinado por Javier Ponce Marrero.

El XXII Coloquio de Historia Canario-Americana (2016), giró sobre las ciudades del mundo Atlántico. Pasado, presente y futuro, que se complementó con el otro Seminario Las ciudades del mundo atlántico. Pasado, presente y futuro: Las ciudades latinoamericanas y la migración, junto al Seminario Carlos V y el Atlántico. Pero la gran novedad del Coloquio fue la mesa de Tesis doctorales en curso, proyecto que por motivos de organización del Coloquio no continuó.

El papel de las ciudades, así como un balance historiográfico de la historia marítima regional, unido al papel de Canarias en el desarrollo de una economía atlántica estructurada en torno a los circuitos comerciales, fueron dos de los ejes del *XXII Coloquio*, junto a las secciones «tradicionales».

Por su parte en el XXIII CHCA (2018) se rompieron los esquemas tradicionales de organización del Coloquio y hubo una enorme proliferación de mesas y seminarios. Significó, en primer lugar, una vuelta a los temas del comercio con la realización del Seminario Historia comparada del comercio entre América, el Caribe y Europa <sup>31</sup>. También se celebró el Seminario La palabra, el poder y la guerra. Las islas atlánticas y del Caribe 1801-1803. El encuentro contó con la colaboración de la ADHILAC. Se celebró, además el V centenario de la fundación de La Habana, con la conferencia inaugural de Sergio Guerra Vilaboy. Desde el punto de vista de la historia económica tuvo especial relevancia el seminario Tabaco, azúcar, esclavos y fiscalidad en los mundos atlánticos (siglos XV-XX). Fueron también seminarios de referencia el de Migrantes, colonos y exiliados en el espacio atlántico siglos XIX y XX, el de América Latina y el Caribe. Movimientos sociales e ideas políticas, Simposio: Significación y legado de la Revolución de 1868. 150° aniversario, Las fronteras ultramarinas: El Atlántico en los orígenes de la monarquía hispana, Patrimonio cultural e identidades. Viaje y contrapunto cultural, Los paisajes culturales del agua en América, el Caribe e islas atlánticas. En todos ellos se abordaron temas sobre fiscalidad, productos de exportación, los problemas del agua y hubo una importante presencia de las comunicaciones sobre el área americana.

En el pasado XXIV Coloquio (2020) se abordaron los procesos de globalización en tres grandes etapas: primera fase, siglos XV-XVIII; segunda fase, 1840-1929 y tercera fase1980-2020. Se celebró además un seminario 200 años del Trienio Liberal (1820-1823) y se mantuvieron las secciones tradicionales. En este Coloquio se recuperó el espacio de las tesis doctorales.

# Tercera reflexión: los problemas de la Historia de Canarias y los *Ceoloquios*

La fundación de una nueva sociedad tras la conquista castellana: la historiografía canaria señala que durante el período de conquista y colonización, se fomentaron las exportaciones (primer ciclo del azúcar y vino) y se trató de atraer población mediante un régimen fiscal suave: sin alcabalas y con aranceles aduaneros (almojarifazgos) suaves, aproximadamente la mitad

<sup>29</sup> FUMAGALLO DÍAZ-LLANOS, MARTÍNEZ MORILLA, RAMÍREZ GUEDES, RAMÍREZ SÁNCHEZ y TRAVIESO RODRÍGUEZ (2014), pp. 566-581.

<sup>30</sup> ANAYA HERNÁNDEZ y COURT (2014), pp. 645-651.

<sup>31</sup> LUXÁN MELÉNDEZ, FIGUEIROA REGO y SANZ ROZÁLEN (2019).

del impuesto del resto del territorio de la Corona de Castilla. Relacionado con lo anterior nos encontramos con el reparto de la tierra y el agua, pero el tema que más interés ha acaparado es el Primer Ciclo del Azúcar, especialmente por el Seminario celebrado en 2004, en que se realizó un balance historiográfico.

Predominio de los estudios del Antiguo Régimen: si aceptamos una periodización de la historia del Archipiélago en dos grandes etapas con la cesura del Real Decreto de Puertos Francos de 1852, hay un cierto desequilibrio a favor del primer período en las comunicaciones presentadas a los coloquios. En este caso, como hemos señalado en el punto anterior, la conquista y colonización y la transición del Antiguo Régimen al mundo contemporáneo tendrían más presencia que el siglo XVII. Con relación a la modernización de la economía y sociedad canaria desde la segunda mitad del XIX el eje fundamental ha girado en torno a los puertos, las ciudades y los intentos de sustituir los ríos de oro que trajo la cochinilla, en expresión de Millares Torres, por otras alternativas: el segundo ciclo del azúcar, la economía tabaquera, la pesca etc.

Si observamos la economía canaria en la larga duración, dos grandes temas se han acumulado en las actas de los coloquios. La emigración y el comercio con América. Los movimientos de población desde el Archipiélago al continente americano, especialmente a Cuba y Venezuela han sido estudiados desde todos los ángulos posibles. Hacer la nómina de los historiadores sería prácticamente reproducir los programas de los coloquios. Otro tanto podemos decir del comercio. Ambas temáticas han tenido su marco cronológico preferente antes de 1852.

El Régimen de Puertos Francos tuvo también un tratamiento especifico en los *Coloquios*, dada su relevancia para la historia de Canarias.

En definitiva, muchos temas de interés para la historia de Canarias no han entrado todavía en la agenda del coloquio que, por tanto, tiene un gran futuro por delante.

#### **APÉNDICE**

TABLA 1. Comunicaciones de historia económica o que hemos considerado vinculados

COLOQUIO	TÍTULO	AUTOR
1976	¿Por qué comercia Canarias con Indias en el siglo XVI?: incentivos y obstáculos	Agustín Guimerá Ravina
1976	El juzgado de Indias en Canarias a través de las apelaciones al Consejo de Indias: inventario de la documentación existente en los Archivos de Indias e Histórico Nacional	Francisco de Paula Solano Pérez-Lila
1976	Las Canarias y la política emigratoria a Indias	Francisco Morales Padrón
1976	La despoblación de la «Isla de Canaria» y la emigración ilegal a Indias (1621-1625)	María Lourdes Díaz-Trechuelo López Spínola
1976	Ideas sobre el consumo de inmigrantes canarios a América	Antonio Acosta Rodríguez
1976	Emigración canaria a América: la expedición cívico- militar a Luisiana de 1777-1779	Pablo Tornero Tinajero
1976	La travesía de los emigrantes canarios a América durante el siglo XIX y principios del XX: una forma de esclavitud	Julio del Pino Hernández García
1976	Emigración frustrada: Las Palmas-Venezuela (1948-1950)	Joaquín Blanco Montesdeoca
1976	Historia serial del comercio canario-americano: correcciones metodológicas	Mario Hernández Sánchez Barba

1976	Los sistemas de colonización de Canarias y América en los siglos XV y XVI	Alfonso García-Gallo de Diego
1977	Las primeras migraciones a Indias desde las islas orientales: (Lanzarote, Fuerteventura, Gran Canaria)	Analola Borges Jacinto del Castillo
1977	Algunos viajes atlánticos de los vecinos de Tenerife en el primer tercio del siglo XVI	Manuela Marrero Rodríguez
1977	Relaciones entre Gran Canaria, Africa y América a través de la trata de negros	Manuel Lobo Cabrera
1977	Una familia aventurera luso-canaria en el Nuevo Mundo	Leopoldo de la Rosa Olivera
1977	Documentos acerca de la aportación canaria a la conquista de la Nueva Andalucía	Joaquín Blanco Montesdeoca, Manuel Lobo Cabrera
1977	La planificación de la emigración canaria a Cuba y Puerto Rico: siglo XIX	Julio del Pino Hernández García
1977	La financiación del comercio de Garachico con las Indias (1566-1612)	Agustín Guimerá Ravina
1977	Las Canarias como base de aprovisionamiento de navíos portugueses	Enriqueta Vila Vilar
1977	El tráfico comercial entre Canarias y América durante el siglo XVII	Angel López Cantos
1977	La navegación canaria a Indias y la Junta de restablecimiento del comercio: 1700-1708	Pablo E. Pérez-Mallaína
1977	Comercio colonial canario, siglo XVIII	Javier Ortiz de la Tabla Ducasse
1977	Navíos extranjeros habilitados como nacionales para ejecutar el comercio con América a mediados del siglo XVIII	Luis Javier Ramos Gómez
1977	El problema de los embarques de harinas en los registros para América	Demetrio Ramos Pérez
1977	Incidencias en el registro de Indias: 1730-1765	Vicente J. Suárez Grimón
1977	Volumen comercial canario-venezolano (1765-1789)	Belin Magalis Vázquez Vera
1977	Garachico en los inicios del siglo XIX	Pilar Cabrera Darias
1977	La regalía de las rentas eclesiásticas vacantes en la doctrina del jurista canario D. Antonio Alvarez de Abreu	Alberto de la Hera Pérez- Cuesta
1977	Pleito sobre diezmos del azúcar en Santo Domingo y en Canarias	Paulino Castañeda Delgado
III.1978	El repartimiento de Daute (Tenerife), 1498-1529	Agustín Guimerá Ravina
1978	Una sociedad para comerciar con Castilla, Canarias y Flandes en la primera mitad del siglo XVI	Manuela Marrero Rodríguez
1978	Propios y realengos en Gran Canaria en el siglo XVIII	Vicente J. Suárez Grimón
1978	Aspectos económicos de Canarias a finales del Antiguo Régimen	Manuel Moreno Alonso
1978	Nota acerca del paso de canarios a América en el primer cuarto del siglo XIX	Encarnación Rodríguez Vicente
1978	La participación de Arucas en la emigración canaria de 1850 a 1920	Ramón Faustino Díaz Hernández
1978	En torno al comercio canario-americano: interpretaciones sobre el artículo 4º del reglamento 6-XII-1718	Miguel Molina Martínez
1978	Los vecinos de Las Palmas y sus viajes de pesquería a lo largo del siglo XVI: otros datos para su estudio	Manuel Lobo Cabrera

1978	Estudio demográfico de la ciudad de Las Palmas (1860-1975)	Eugenio L. Burriel de Orueta, Juan Francisco Martín Ruiz
1978	La estructura demográfica de una ciudad preindustrial. Las Palmas en la primera mitad del siglo XIX	José Miguel Pérez García, Juan José Mendoza Torres, Manuela Monzón Rodríguez, Juan Francisco Martín Ruiz
IV.1980	La esclavitud en Canarias	Charles Verlinden
1980	La hacienda real en Canarias: peculiaridades y rasgos comunes con el régimen general de Castilla a comienzos del siglo XVI	Eduardo Aznar Vallejo, Miguel Ángel Ladero Quesada
1980	Canarias: plaza bancaria europea en el siglo XVI	Enrique Otte
1980	Inmigrantes canarios en Cuba y cultivo tabacalero: la Fundación de Santiago de las Vegas (1745-1771)	Pablo Tornero Tinajero
1980	Mercaderes flamencos en Tenerife durante la primera mitad del siglo XVI	Manuela Marrero Rodríguez
1980	El consulado de Sevilla y el contrabando canario con América en la segunda mitad del siglo XVII	Pablo E. Pérez-Mallaína
1980	Respuesta del Consulado de Sevilla sobre el aumento de tráfico comercial Canarias-Indias en 1654	Manuel Babío Walls
1980	Documentos inéditos sacados del Archivo Nacional de Francia y relativos al comercio canario-americano (1713-1785)	Charles Minguet
1980	La esclavitud en Gran Canaria en el primer cuarto del siglo XVIII	M. Elisa Torres Santana, Manuel Lobo Cabrera
1980	La aportación de la isla de La Gomera al poblamiento de la Luisiana 1777-1778	Germán Hernández Rodríguez
1980	Los canarios en el Uruguay 1724-1756	Luis Alberto Musso Ambrosi
1980	Canarias y los indianos repatriados durante la primera mitad del siglo XIX	María Cristina Albelo Martín
1980	Emigración italiana en América Latina y el redescubrimiento italiano de Canarias	Marcello Carmagnani
1980	A inmigração espanhola para o Brasil: a vertente Canária, um estudo prévio	Manoel Lelo Bellotto
1980	Construcción naval y tráfico marítimo en Gran Canaria en la segunda mitad del siglo XVIII	Vicente J. Suárez Grimón
1980	Propiedades sevillanas en Canarias en el siglo XIX	María José Alvarez Pantoja
V.1982	Les canariens, compagnons des portugais	José Gentil Da Silva
1982	Notas para la historia de la emigración canaria a América: Cartas de emigrantes canarios. Siglo XVIII	Jesús González de Chávez
1982	La familia gomera Cubas-Betancourt: sus relaciones comerciales con América. Siglo XVIII	Gloria Díaz Padilla
1982	Un canario en La Española: vida, hechos y familia de Pedro Lousel Montero, 1724-1801	Antonio Gutiérrez Escudero
1982	La natalidad ilegítima en la formación social canaria: las repercusiones de la emigración americana	Juan Francisco Martín Ruiz, María del Carmen Díaz Rodríguez
1982	Inmigrantes canarios en Rosario (Argentina)	Oscar Luis Ensinck
1982	La emigración clandestina desde las Islas Canarias al Uruguay: formas de incorporación social. Ensayo de estudio cuantitativo	Nelson Martínez Díaz

1982	Las expediciones de emigrados canarios a Buenos Aires	Miguel Angel de Marco
1982	Trabajadores canarios en América: algunos ejemplos de contratas	María Cristina Albelo Martín
1982	Consideraciones sobre la emigración a Cuba: Isla de El Hierro. Canarias.	Manuel J. Lorenzo Perera
1982	Canariens au Bresil au début du XIX siécle: une inmigration utile pour un pays neuf	Lilian Fonseca Salomao
1982	Canarios en la Luisiana en el siglo XIX	Gilbert C. Din
1982	La presencia de España en Costa Rica: Aporte canario. Notas para su estudio	Mariano Cuesta Domingo
1982	Diario patético de un emigrante	Francisco Morales Padrón
1982	Las consecuencias demográficas de la emigración palmera dirigida a América en el primer tercio del siglo XX	José León García Rodríguez
1982	Las relaciones de las Azores con América española y las Canarias durante los siglos XVI y XVII	Artur Teodoro de Matos
1982	Los navíos de permisión tras el reglamento de 1718: una valoración cuantitativa (1720-1730)	Manuela Cristina García Bernal
1982	El Río de la Plata y la región canaria: Corso, economía y política en las guerras de emancipación	Hernán Asdrúbal Silva
1982	¿Hacia África, hacia América?: Los franceses y las Islas Canarias 1900-1936	Jean-Marc Delaunay
1982	Hambre y epidemias entre 1844 y 1852 en el norte de Gran Canaria	Josefina Domínguez Mujica, Ramón Faustino Díaz Hernández
1982	La Gomera en el tránsito del siglo XV al XVI. Aspectos económicos	Eduardo Aznar Vallejo
1982	El Puerto de Sardina de Gáldar en los siglos XV y XVI	Juan Sebastián López García
1982	La Colonie Marchande. Flamande aux Canaries au tounant du «Cycle du vin» (1665-1705)	John G. Everaert
1982	Juros consignados sobre las rentas de Canarias	Encarnación Rodríguez Vicente
1982	La problemática del comercio francés en Canarias a principios del siglo XVIII, a través de la correspondencia consular francesa	Josette Chanel-Tisseau des Escotais
1982	El consulado de Cádiz en Canarias	Julián B. Ruiz Rivera
1982	Contribución al estudio de la propiedad de la tierra en Gran Canaria: fundaciones pías y vinculares de origen indiano en el siglo XVIII	Vicente J. Suárez Grimón
1982	La hacienda del tribunal de la Inquisición de Canarias 1550-1808	José Martínez Millán
1982	La renta del excusado en las islas Canarias a finales del antiguo régimen	Manuel Moreno Alonso
1982	El banco Canario-Africano: el interés económico para la ocupación del Sahara occidental	Isabel Martín Mediavilla
1982	Canarias en la dinámica del colonialismo español en Africa: 1860-1975	Víctor Morales Lezcano
1982	El comercio canario: estado de la cuestión	Manuel Lobo Cabrera, Elena Acosta Guerrero

1982	La alimentación y los principios dietéticos del embarcado en la carrera de indias: aportación de los puertos insulares	Babio Walls
1982	Les Canaries face aux iles Portugaieses de l'Atlántique avant 1800	Frédéric Mauro
1982	Gran Canaria y los contactos con las islas portuguesas atlánticas: Azores, Madera, Cabo Verde y Santo Tomé	Manuel Lobo Cabrera
1982	Les iles atlantiques comme relais au long cours por l'Extreme Orient	Christian Konincky
1982	De los viajes entre las Canarias, y entre las Canarias y Europa, a mediados del siglo XVIII	Juan Régulo Pérez
1982	Un proyecto de participación Canaria en el comercio de negros con América española. 1785	Encarnación Rodríguez Vicente
1982	La aspiración al puerto de La Luz: orígenes y desarrollo hasta 1880, o la frustración de un proyecto prematuro.	Víctor Morales Lezcano, Francisco Quintana Navarr
1982	Visitas de navíos extranjeros en Canarias durante el siglo XVII	M. Elisa Torres Santana
1982	Guerra internacional y comercio Atlántico: el caso de Canarias en el siglo XVIII	Agustín Guimerá Ravina
1982	Canarias, escala en la exploración científica de los continentes exóticos (siglo XVIII)	Alfredo Herrera Piqué
1982	The role of the British South Atlantic islands in seaborne commerce in the nineteenth century	Walter Minchinton
1982	Las islas del Atlántico sur y el imperialismo británico en el siglo XIX	Manuel Moreno Alonso
1982	Reflexiones acerca del comercio exterior canario y la burguesía mercantil isleña (1778-1852)	Agustín Millares Cantero
1982	Mythes et economie dans l'Historie des iles	Paul Adam
VI. 1984	Castellanos, portugueses, italianos y otros pobladores de Canarias a raíz de la Conquista: Una cuestión de proporciones	Charles Verlinden
1984	Participación de Canarias en la fundación de Matanzas	Francisco Castillo Melénd
1984	Emigración canaria a Puerto Rico en el siglo XVIII	Ángel López Cantos
1984	Inmigración canaria a América: avatares de los isleños en Santo Domingo, 1684-1764	Antonio Gutiérrez Escude
1984	Acerca de la inmigración canaria a América (1681-1744)	José Ramón Santana Godo
1984	Huellas de la inmigración canaria a Costa Rica, durante la dominación hispánica (hasta 1821)	Carlos Meléndez Chaverr
1984	Contribución al estudio sobre la emigración canaria en el siglo XIX: Los que emigraron a América desde Guía de Gran Canaria, 1850-1857	Pedro González Sosa
1984	Los canarios en la capital federal de la República Argentina	Oscar Luis Ensinck
1984	Endogamia y minifundismo en Firgas (1845-1861)	Ramón Faustino Díaz Hernández
1984	La Gomera y Cuba en la segunda mitad del siglo XIX a partir de las cartas de los emigrantes	Gloria Díaz Padilla
1984	Los iberoamericanos en Canarias, hoy: una relación desestimada por los estudios sobre Canarias y América	Josefina Domínguez Mujic
1984	Aux Canaries: monnaie et maginalité	José Gentil Da Silva

1984	O comercio de cereais das Canárias para a Madeira nos séculos XVI-XVII	Alberto Vieira
1984	Free trade between the Canary Islands and Spanish America	John Fisher
1984	Burocracia fiscal y sociedad comerciante: el visitador Pedro Álvarez en Canarias (1752-1755)	Agustín Guimerá Ravina
1984	La navegación británica en aguas del archipiélago canario durante la década de 1820: algunas consideraciones	Agustín Millares Cantero
1984	La «Unión-Agrícola Comercial de Gran Canaria» (1874): una sociedad isleña para la comercialización de la cochinilla	Julio del Pino Hernández García
1984	El producto agrario de la Orotava (1860-1890)	Francisco Galván Fernández, Luis J. Martínez de Azagra y Benítez de Lugo
1984	Regional disparities in the contemporary Spanish economy with special reference to the Canary Islands	Joseph Harrison
1984	La construcción de obras hidráulicas y carreteras en Gran Canaria: Rafael Guerra del Río como ministro de Obras Públicas (1933-1935)	Sergio Millares Cantero
1984	Las sociedades constructoras en Canarias	Alberto José Darías Príncipe
VII. 1986	Sobre los oficios desempeñados por portugueses establecidos en Canarias en el primer cuarto del siglo XVI	Margarita I. Martín Socas
1986	O corso frances e o comércio entre Portugal e as Canárias no século XVI (1521- 1537)	Ana Mª Pereira Ferreira
1986	La formation de la societé canarienne	José Gentil Da Silva
1986	Primeros núcleos urbanos europeos en Canaria	Manuel Lobo Cabrera
1986	Aproximación al reparto de tierras en La Palma a raíz de la Conquista	Ana Viña Brito
1986	Para entender la formación socio-económica canaria contemporánea	Francisco Galván, Luis Martínez de Azagra
1986	Estructura demográfica reciente de la formación social de Canarias Orientales	Juan Francisco Martín Rui
1986	Inmigrantes canarios en Venezuela (1700-1800): entre la elite y las masas	John Lynch
1986	Canarios en Uruguay (1830-1850)	Luis Alberto Musso Ambrosi
1986	Canarios en Cuba en el siglo XX	Consuelo Naranja Orovio
VIII. 1988	El esclavo canario en el mercado de Sevilla a finales de la Edad Media (1470-1525)	Alfonso Franco Silva
1988	L'Hispanisation d'une bourgeoisie mercantile: les immgres flamands et wallons a Tenerife (1670-1745)	John G. Everaert
1988	El agua como motivo de la conflictividad social en Gran Canaria (siglos XVIII y XIX)	Vicente J. Suárez Grimón
1988	Canarios no sul do Brasil (século XIX)	Walter F. Piazza
1988	Inmigración canaria y expansión de la frontera agrícola en Uruguay: 1830-1880	Nelson Martínez Díaz
1988	Análisis geodemográfico de la población de Gran Canaria en la segunda mitad del siglo XVIII	Juan Francisco Martín Ruiz
	La inmigración clandestina de Firgas: (1870-1898)	

1988	Evolución del poblamiento de La Orotava 1887-1981	Carmen Ginés de la Nuez
1988	El crecimiento de la población de Fuerteventura	Alejandro González Morales
1988	Sociedad y medio: aproximación a las formas históricas de uso del territorio en Gran Canaria	Antonio Santana Santana, Emma Pérez-Chacón Espino
1988	La industria turística en Canarias: TEYDA (Taller de Evaluación y Diseño Ambiental)	
1988	Relaciones comerciales de Tenerife con Gran Canaria en la primera mitad del siglo XVI	Benedicta Rivero Suárez
1988	As conexoes canario-madeirenses nos séculos XV a XVII	Alberto Vieira
1988	Flamencos en la carrera de Indias, vía Gran Canaria	Manuel Lobo Cabrera
1988	Los medios de pago en el comercio grancanario en época de Felipe II	M. Elisa Torres Santana
1988	La economía canaria del siglo XVIII. Otra visión	Jesús González de Chávez Menéndez
1988	Censos y tributos en Canarias a fines del Antiguo Régimen	Juan Ramón Núñez Pestano
1988	Pirataria nas águas das Canarias-Madeira nos inicios do séc XIX	Fernando Castelo-Branco
1988	Los archipiélagos atlánticos de Canarias, Madeira, Cabo Verde y Azores 1880-1919. Una aproximación al estudio de sus relaciones a través de los informes consulares británicos	Ulises Martín Hernández
1988	Las relaciones comerciales de Alemania con Canarias hasta comienzos del siglo XIX	Hermann Kellenbenz
1988	Problemas comerciais das Canárias vistos da Madeira	Fernando Castelo-Branco
1988	Una visión de la agricultura canaria a mediados del siglo XIX	Demetrio Castro Alfin
1988	La estructura actual de la propiedad de la tierra y del agua en Canarias. Un intento aproximativo	Luis Miguel Pérez Marrero
1988	El comercio exterior en el Puerto de La Luz	Gerardo Delgado Aguiar
IX 1990	Las dotes matrimoniales en Canarias durante el siglo XVIII: aproximación a su estudio	Adolfo Arbelo García
1990	Aproximación al estudio poblacional de los pagos de Tafira y Marzagán en el siglo XIX	Candelaria González Rodríguez, Javier Sosa Henríquez
1990	Los montes en la historia de las Islas	Esther González García
1990	Acercamiento a la evolución de la población y usos del suelo en la zona baja-costera del municipio de Los Silos (Tenerife)	María Jesús García López
1990	Capitalización y cambios estructurales en la agricultura: el cultivo del tomate en Gran Canaria	Luis Argüeso Fernández, José V. Santiago García, Santiago Gutiérrez Pérez
1990	Red viaria, transporte y ordenación territorial en el norte de La Palma	José Angel Hernández Luis
1990	Localización comercial en la ciudad de Las Palmas	Matilde Teresa Armengol Martín, Inés Martel Alayón
1990	El proceso migratorio Canarias-América: emigración y retorno. Las implicaciones sociodemográficas, económicas y espaciales en uno y otro lado del Atlántico	Juan Francisco Martín Ruiz

1990	Análisis comparativo de las principales corrientes inmigratorias españolas hacia Cuba: 1846-1898	Manuel Moreno Fraginals, José Joaquín Moreno Masó
1990	La inmigración canaria a La Florida oriental española (1600-1821)	Juan Marchena Fernández
1990	Emigración del Municipio de Tacoronte a Cuba (1877-1885)	Inmaculada Martínez Gálvez, Valentín H. Medina Rodríguez
1990	Patrones y procesos contemporáneos en la migración canario-venezolana	Luise Margolies de Gasparini
1990	Emigración clandestina de Gran Canaria a Venezuela 1900-1960	María José Fernández Morales
1990	La inmigración canaria clandestina a Venezuela (1948- 1952)	Miguel Angel Hernández Arvelo
1990	Protocolonialismo extranjero y colonización ibérica en la zona Atlántica	Charles Verlinden
1990	Presencia canaria en el Perú. Siglo XVI: Antonio de Oré, vecino de Huamanga	Pedro Rodríguez Crespo
1990	Anchieta: a contribução Canária na colonização paulista	Roseli Santaella Stella
1990	Vicisitudes de una villa de canarios en La Española: San Carlos de Tenerife, 1648-1750	Antonio Gutiérrez Escudero
1990	La mano de obra canaria en la construcción del ferrocarril cubano	Eduardo L. Moyano Bazzani
1990	A Espanha republicana e o Brasil. Estudo sobre a emigração espanhola peninsular das Ilhas Canarias para o estado de Sao Paulo. 1931-1936	Manoel Lelo Bellotto
1990	Refugiados canarios en México (1939-1949)	Pilar Domínguez Prats
1990	Aproximación al estudio antropométrico y nivel de vida en Canarias durante el primer tercio del siglo XX: el ejemplo de La Laguna	José Manuel Castellano Gil
1990	Conflictividad y nivel de vida en las Canarias orientales (1914-1936)	Miguel Suárez Bossa
1990	Contrabandistas flamencos en Canarias 1593-1597	Werner Thomas
1990	Canarios en el Cádiz del siglo XVIII	María Magdalena Guerrero Cano
X. 1992	Estado actual de la investigación sobre el comercio canario-americano	Manuel Lobo Cabrera
1992	El préstamo a riesgo en el comercio canario-andaluz a finales del siglo XV	Juan Manuel Bello León
1992	Los cordobanes canarios y su exportación a Indias	Manuel Lobo Cabrera
1992	Los mercados del azúcar y el vino y las relaciones entre Andalucía y canarias (1550-1600)	Justo Luis del Río Moreno
1992	El retorno de los indianos en el marco de la navegación canario-americana (siglo XVIII)	Manuel Adolfo Fariña González
1992	Conflictos en la economía canaria del siglo XVII: La Palma y su lucha por el comercio americano	Carmen Morales García
1992	As Canarias como eixo na conexão comercial do Brasil ao Prata	A. Fernanda Pacca de A. Wright, Roseli Santaella Stela
1992	El comercio con América en los escritos económicos del siglo XVIII canario	Agustín Guimerá Ravina, José Miguel Delgado Barrado
1992	Fraude en los navíos de registro de Canarias a las Indias	Bibiano Torres Ramírez
		-

	1	
1992	Armadores canarios en Cádiz durante el periodo del libre comercio	Marina Alfonso Mola
1992	La emigración canaria a América. Estado de la cuestión	Antonio Manuel Macías Hernández
1992	Nuevas consideraciones sobre la inmigración canaria a Santo Domingo en el siglo XVIII	Antonio Gutiérrez Escudero
1992	La emigración canaria a Indias dentro del contexto español	Magnus Mörner
1992	Bani: un caso de inmigración interna canaria en el siglo XVIII	Jaime de Jesús Domínguez
1992	Notas para el estudio de la población canaria en Puerto Rico durante el siglo XIX	Libia M. González de Ferrao
1992	Colonos canarios: una alternativa al modelo económicosocial de Cuba, 1840- 1860	Consuelo Naranjo Orovio
1992	Las asociaciones canarias en Cuba durante el primer tercio del siglo XX	Valentín H. Medina Rodríguez, Inmaculada Martínez Gálvez
1992	Las sociedades regionales españolas en Cuba (Primer tercio del siglo XX)	Valentín H. Medina Rodríguez, Inmaculada Martínez Gálvez
1992	Situación de las fuentes en Cuba para un estudio de las migraciones canarias	Dominga González Suárez
1992	Emigración y economía durante la I Guerra Mundial en Gáldar: 1914-1918	Silveria Dieppa Díaz
1992	Los canarios en la Cuba de 1860	Ramón María Alvargonzález Rodríguez, Guillermo Morales Matos
1992	Brasil: alternativa obligada para la emigración canaria	Hernán Asdrúbal Silva
1992	Remesas de emigrantes canarios en Venezuela 1850/1960	María José Fernández Morales
1992	Canarias y Venezuela: tendencias actuales de migración transatlántica y retorno	Luisa Margolies de Gasparini
1992	La emigración canaria clandestina a Venezuela y las relaciones diplomáticas entre España y Venezuela (1948-1952)	Miguel Angel Hernández Arvelo
1992	Adaptación y asimilación entre los isleños de la Luisiana	Gilbert C. Din
1992	Mujeres españolas exiliadas en México (1939-1950). Las canarias	Pilar Domínguez Prats
1992	El fomento de las pesquerías canarias en el siglo XVIII	Roberto Fernández Díaz, Carlos Martínez Shaw
1992	Carga rediticia y desarrollo urbano en la comarca noroeste de Gran Canaria (1700-1750)	Pedro C. Quintana Andrés
1992	Deforestación y contrabando: los montes palmeros a fines del Antiguo Régimen (1799-1830)	María Gloria Expósito Lorenzo, Pedro C. Quintana Andrés
1992	Sociedades constructoras en Las Palmas durante el siglo XIX	Javier Sosa Henríquez, Candelaria González Rodríguez
1992	Notas sobre la vida y la obra de D. José Miranda Guerra	Manuel Ferrer Muñoz
1992	Las epidemias en Gran Canaria hasta la tercera década del XVI	María José Betancor Gómez, Luis Alberto Anaya Hernández

XI. 1994	La propiedad como factor de acumulación capitalista en Canarias: burguesía agraria y terratenencia tradicional	Víctor O. Martín Martín, Carlos Santiago Martín Fernández
1994	El monte como variable en la protección del medio ambiente en La Palma	Esther González García
1994	Naturaleza y ciudad: los espacios verdes en Santa Cruz de Tenerife (desde finales del siglo XVIII hasta comienzos del XX)	Carmen Milagros González Chávez
1994	El azúcar: base económica para la consolidación de una élite	Ana del Carmen Viña Brito
1994	Conflictos por los impuestos señoriales en Lanzarote y Fuerteventura	Fernando Bruquetas de Castro
1994	La venta a censo de inmuebles y el préstamo monetario a interés: acercamiento a las rentas del Cabildo Catedral de la Diócesis de Canarias entre 1500-1730	Pedro C. Quintana Andrés
1994	La explotación forestal y el desarrollo del sector naviero en La Palma entre 1799-1850	María Gloria Expósito Lorenzo, Pedro C. Quintana Andrés
1994	Subsistencia y población en La Palma durante la Guerra Civil	Mónica Acosta Cruz, Genaro País Rodríguez, Petra Pérez Gómez, Salvador González Vázquez
1994	Economía marginal en el Puerto de La Luz durante la etapa franquista: los Cambulloneros	Sergio Millares Cantero, Miguel Suárez Bosa
1994	Utopía y realidad: promoción de viviendas sociales en Santa Cruz de Tenerife durante la II República	Eugenio Alfonso García de Paredes Pérez
1994	As Ilhas Canárias nos registros do Brasil Quinhentista	Roseli Santaella Stella
1994	La aportación indiana en Canarias: estado de la cuestión	Gregorio José Cabrera Déniz
1994	Modelo económico y emigración en la historia contemporánea canaria	Julio Antonio Yanes Mesa
1994	Los campesinos canarios en el Valle de Caracas (1780-1810)	Manuel Hernández González
1994	La migración canaria en la formación del campesinado uruguayo: trabajo y ceremonial en el período agrícola cerealero	Kirai de León
1994	Historias de vida de una emigración: isleños en cuba	Consuelo Naranjo Orovio
1994	La emigración de Tejeda durante la segunda mitad del siglo XIX	Ezequiel Antúnez Cabrera, Hilario F. Rodríguez Marrero
1994	Los jornaleros temporeros canarios en Cuba durante el primer cuarto del siglo XX	Dominga González Suárez
1994	La presencia de canarios en Puerto Rico: siglo XIX. Don Gregorio de Medina	Ivette Pérez Vega de Soler
1994	Los Sarabia: una familia de Arona: conexiones con Venezuela	Carmen Rosa Pérez Barrios
1994	La emigración canaria y su aporte al proceso demográfico de Venezuela	
1994	Dictaduras y política migratoria: el caso de Venezuela en la década de los cincuenta	Luise Margolies de Gasparini
1994	El embajador Gardoqui y la pesa de la ballena en Canarias (siglo XVIII)	Manuel Ballesteros Gaibrois

XII. 1996	Demografía en Gran Canaria en el momento del contacto con los europeos	José Juan Jiménez Gonzál
1996	Vestigios arqueológicos de los primeros asentamientos europeos en las Islas Canarias de los siglos XIV y XV	Antonio Tejera Gaspar, Ele Sosa Suárez
1996	La emigración canaria a América: acotaciones de un no- especialista	Jordi Nadal Oller
1996	La presencia canaria en el ejercito antillano en el siglo XVIII	Juan Francisco Isabelo Mar Rebolo
1996	Colonización canaria en la Guayana venezolana en la segunda mitad del siglo XVIII	Manuel Hernández Gonzál
1996	El aporte etnocultural de la inmigración canaria a la región nororiental de Cuba	José Vega Suñol
1996	De Mazo a Cabaiguán: emigración palmera y cultivo del tabaco (1900-1930)	José Luis Cruz Hernánde
1996	Datos sobre la emigración canaria a Puerto Rico en el siglo XIX	Manuel Ballesteros Gaibro
1996	Migración insular y procesos de trabajo de los canarios en Cuba (1900-1930)	José Alberto Galván Tude
1996	Incidencias económicas venezolanas en el proceso migratorio canario de la postguerra	Luisa Margolies de Gaspar
1996	El comercio colonial y la economía metropolitana: una recapitulación y algunas consideraciones sobre éxitos y fracasos	Antonio García-Baquero González
1996	Viajes y negocios de La Palma a Cabo Verde (1600- 1650)	Manuel Lobo Cabrera, Fernando Bruquetas de Cas
1996	Explotación y exportación de brea en La Palma (1600- 1650)	Manuel Lobo Cabrera, Germán Santana Pérez, Lu Toledo Bravo de Laguna
1996	Las manufacturas artesanales y el abastecimiento a la población en Gran Canaria durante el seiscientos	Pedro C. Quintana André
1996	El abastecimiento de agua a S/C de La Palma en el siglo XVI: Notas para su estudio	Ana del Carmen Viña Bri
1996	Aproximación al estudio de la inversión de capitales indianos en la propiedad de la tierra en el sur de Tenerife	Carmen Rosa Pérez Barrio
1996	El comercio de exportación holandés en Canarias durante la Guerra de Devolución (1667-1668)	Juan Antonio Sánchez Bel
1996	Trabajadores y empresarios en el puerto de La Luz y de Las Palmas: La organización del trabajo, 1891-1980	Miguel Suárez Bosa
1996	Causas de mortalidad en el puerto de Arrecife (1842- 1856)	Francisca María Perera Betancort
XIII.1998	Colonización e inmigración. Dos realidades enfrentadas en la Cuba de fin de siglo	Imilcy Balboa Navarro
1998	Empresarios insulares en la Cuba finisecular	María Antonia Marqués Do
1998	Deconstruyendo olvidos. El proceso migratorio canario desde la perspectiva de género	Carmen Ascanio Sánchez
1998	Intelectuales españolas en el exilio de México: Margarita Nelken y Matilde de la Torre	Pilar Domínguez Prats
1998	Las invisibles mujeres canarias «de la costa»: vendedoras de pescado, mariscadoras, jornaleras, «barqueras» y amas de casa	Gloria E. Cabrera Socorro

1998	Características sociodemográficas y género en Canarias	Josefina Domínguez Mujica
1998	Exportación de azúcar palmero a Europa durante la primera mitad del siglo XVII	Germán Santana Pérez
1998	El comercio entre La Palma y Las Canarias Occidentales, 1600-1650	M. Elisa Torres Santana, Esteban Alemán Ruiz
1998	Comerciar con el enemigo: Canarias y la guerra contra Inglaterra (1625-1630)	Francisco T. Fajardo Spínola
1998	El derecho de toneladas pagado por los navíos canarios al Real Colegio de San Telmo en Sevilla (1686-1965)	Elisa María Jiménez Jiménez
1998	Las Islas Canarias y Yucatán. La importancia de un comercio marginal (1700-1750)	Manuela Cristina García Bernal
1998	Compañías privilegiadas y excepcionalidad canaria. El proyecto de Juan Bautista Saviñón (1749)	José Miguel Delgado Barrado
1998	El funcionamiento del estanco del tabaco en Canarias y en Navarra (1730-1780): un ejercicio de historia comparada	Santiago de Luxán Meléndez, Sergio Solbes Ferri
1998	Las Canarias y la política del comercio libre de Carlos III	Allan J. Kuethe
1998	A industria a cal nas Canarias. Elementos para o seu estudo	Jôao Adriâo Ribeiro
1998	Arrecife, un núcleo de población con futuro en el tránsito del siglo XVIII al XIX	Francisca María Perera Betancort
1998	Aportación al estudio de la desamortización eclesiástica en Canarias durante el Trienio Liberal: el proceso a la luz de un recurso dirigido al Congreso Nacional	Emilio Lecuona Prats
1998	Las contratas isleñas del ferrocarril La Habana-Güines (Cuba)	Manuel Adolfo Fariña González
1998	Una aproximación a los trasvases de capital de Cuba y Puerto Rico en el XIX (un análisis comparativo entre Canarias y País Vasco)	María Montserrat Gárate Ojanguren
1998	Les Canaries, escale de navigation belge au XIX siècle	Bart de Groof
1998	Los comerciantes banqueros en Canarias a finales del siglo XIX y comienzos del XX: problemas para su estudio. El ejemplo de don Blas Rosales Batista (1888-1935)	María del Pino Valido Rosales
1998	Mutua Guanarteme: aproximación a la historia de las mutualidades y las compañías de seguros en Canarias.  Avance de una historia en curso	Milagrosa Caubín Martín
1998	El tráfico de mercancías por el puerto de la Luz y de Las Palmas	Miguel Suárez Bosa
1998	Empresas extranjeras en Canarias: David J. Leacock	Leyda Torrent Navarro, Miguel Suárez Bosa, Mª del Pino Amador Armas
1998	Argentina y las Islas Canarias. Una visión de las relaciones comerciales a partir de la asociación de los puertos de Bahía Blanca y Las Palmas a principios del siglo XX	Adriana Rodríguez
1998	Grancanarios en el repartimiento de Tenerife en el siglo XVI	Gabriel Betancor Quintana

1998	Las cuentas de la armada. Fuente para el estudio de la vida cotidiana. Gran Canaria en 1496	María del Cristo González Marrero, Eduardo Aznar Vallejo, Alejandro Larraz Mora
1998	La esclavitud en La Palma, 1600-1650	Luisa Toledo Bravo de Laguna, Fernando Bruquetas de Castro
1998	Las tomas de posesión y los traspasos de bienes. El ejemplo de Los Sauces en los siglos XVI y XVII	Ana del Carmen Viña Brito
1998	El consulado genovés en las Islas Canarias	Alessandro Pellegrini
1998	Epidemia y conflictividad social: la fiebre amarilla de 1838 en Las Palmas	María José Betancor Gómez
1998	La colonización blanca procedente de Canarias entre las dos guerras de independencia de Cuba	Jorge Brooks Gremps
1998	El proyecto de colonización de Guantánamo en 1793: por el comandante del batallón veterano de Canarias Don Antonio Claraco y Sanz	Celia María Parcero Torre
1998	El Ajiaco, una metáfora culinaria sobre la cubanía (a propósito de la inmigración canaria a Cuba: 1880-1930)	José Alberto Galván Tudela
1998	Procesos de etnicidad e identidad cultural de la inmigración canaria en la región suroriental de Cuba	Juan Carlos Rosario Molina
1998	La inmigración canaria y su inserción en la producción azucarera en el Oriente de Cuba (1864-1930)	Guillermo Sierra Torres
1998	La plantación frente al pequeño cultivo en Cuba: la contienda por la jurisdicción de San Antonio de los Baños entre el Marqués de Cárdenas y los inmigrantes canarios (1779-1809)	Manuel Hernández González
1998	La sublevación de los vegueros canarios: simiente de la identidad del pueblo cubano	Dolores Guerra López
1998	El patrimonio arquitectónico industrial de la capital Grancanaria: un tesoro por valorar	Amara María Florido Castro
1998	La industria del cine en Canarias: el auge de las salas cinematográficas durante 1909	Dolores Cabrera Déniz
XIV. 2000	Gran propiedad y relaciones de producción en La Palma durante la segunda mitad del siglo XVII: la contabilidad de los Valcárcel y Lugo	Pedro José Rodríguez Benítez
2000	Industria rural en Gran Canaria a fines del siglo XVIII	Juan Manuel Santana Pérez, Germán Santana Pérez
2000	Navegación de Sta. Cruz de Tenerife con África a finales del siglo XVIII	Germán Santana Pérez
2000	La administración de los espolios y las vacantes. El caso de la diócesis de «Canaria» 1753-1851	Mercedes Calvo Ruiz
2000	La propiedad eclesiástica en Canarias a fines del antiguo Régimen según un inventario realizado con ocasión de la frustrada desamortización de 1805	Emilio Lecuona Prats
2000	Experiencias de industrialización en Canarias durante el siglo XIX. El caso del azúcar	Santiago de Luxán Meléndez, Oscar Bergasa Perdomo
2000	La migración canaria y el central «Santa Teresa» en Manzanillo, Cuba (1890-1930)	Guillermo Sierra Torres

2000	Canarios y azúcar en Cuba: una experiencia en los albores del siglo XX	Leida Fernández Prieto
2000	Buque de Cuba, avidez en La Palma»: balance económico de la aventura antillana en el terruño palmero	José Eduardo Pérez Hernández
2000	Las Islas Canarias en la ruta del carbón del Atlántico, entre el final del siglo XIX y principios del XX. Las estrategias empresariales	Miguel Suárez Bosa
2000	Aproximación al pensamiento sobre el hecho económico diferencial canario: la crisis de los años treinta en Canarias	Juán Manuel Brito
XV.2002	El modelo migratorio de Canarias en el contexto español: el proceso inmigratorio actual	Juan Francisco Martín Ruiz
2002	Los isleños cubanos: imaginando el pasado, construyendo el presente	José Alberto Galván Tudela
2002	Migrantes transnacionales y redes migratorias de los aroneros en Cuba	Guillermo Sierra Torres
2002	El turismo en ecosistemas insulares: reflexiones desde la insularidad	Beatriz Martín de la Rosa
2002	Evolución de la imagen turística en Canarias	Antonio Santana Santana
2002	Análisis del Plan Insular de Ordenación Territorial (PIOT) de Tenerife desde la perspectiva geográfica regional	Víctor O. Martín Martín
2002	Comunicaciones interiores en la isla de El Hierro: características y evolución	Carlos Santiago Martín Fernández
2002	El catastro de Ensenada, la racionalización de la real hacienda y el conocimiento del territorio	Concepción Camarero Bullón
2002	Rasgos de un modelo de conflictividad social en el mundo rural tinerfeño del Antiguo Régimen: aproximación al estudio de los desahucios de arrendatarios y medianeros (1770-1833)	Adolfo Arbelo García
2002	Presencia canaria en la ciudad de San Carlos y San Severino de Matanzas (1693-1896)	Graciela Milián Martínez
2002	Emigración y criminalidad en La Palma: apuntes sobre una influencia (1850-1930)	José Eduardo Pérez Hernández
2002	El control de la inquisición sobre la navegación en el archipiélago en el siglo XVIII	Jesús González de Chávez Menéndez
2002	La participación de la mujer en la lucha por el agua en Gran Canaria en el Antiguo Régimen	Vicente J. Suárez Grimón
2002	Cuando la inmigración tiene nombre de mujer	Carmen Marina Barreto Vargas
2002	Una fuente para el estudio de las haciendas monásticas femeninas en la edad moderna: las cuentas de los mayordomos del monasterio de La Concepción en el siglo XVII	Esteban Alemán Ruiz
2002	Relaciones comerciales entre Canarias y el País Vasco	Manuel Lobo Cabrera
2002	Notas sobre el comercio entre Canarias y Santo Domingo durante el reinado de Carlos II (1665-1700)	María Isabel Paredes Vera
2002	El comercio interinsular del grano en Canarias: el caso del Puerto de la Cruz (1694-1695)	Carmelo Cornelio Torres Torres

2002	Las transformaciones socioeconómicas y el habitat en cuevas en Canarias durante el Antiguo Régimen	Pedro C. Quintana Andrés
2002	El derecho real de transporte de familias y su desarrollo en el comercio canario-americano (siglo XVIII)	Manuel Adolfo Fariña González
2002	Un estudio del tráfico marítimo canario a finales del siglo XVIII: Gran Canaria en los años 1792-1793	Germán Santana Pérez
2002	El licenciado Báñez y la vulneración de los privilegios fiscales canarios durante el reinado de Carlos IV	Emilio Lecuona Prats
2002	Los grupos mercantiles de la península y su contribución a la formación y desarrollo de las empresas canarias en el sureste mexicano: el caso de Juan Francisco Bautista Franyuti, 1750-1820	Abel Juárez Martínez
2002	El Círculo Mercanil de Las Palmas de Gran Canaria, 1879-1900	Julio Melus
2002	El tabaco, una alternativa a la cochinilla en el sur de Tenerife a finales del siglo XIX	Carmen Rosa Pérez Barrios
2002	El desarrollo azucarero en Tucumán (Argentina) y Canarias, 1880-1914: aproximación a un enfoque comparado	Daniel Campi, José Antonio Sánchez Román
2002	La crisis de la «grana cochinilla» en México, y su expansión hacia las Islas Canarias: algunas hipótesis de trabajo	Carlos Sánchez Silva
2002	Economía e ideología de la clase dominante en Canarias (1940-1960)	Ricardo A. Guerra Palmero
2002	Atlantic history: history between European history and global history	Horst Pietschmann
2002	Fuentes canarias de carácter hacendístico y fiscal en los fondos de la sección de clero del Archivo Histórico Nacional (Madrid)	Luis Casado de Otaola
2002	Washington Irving y su papel en los puertos francos	Daniel García Pulido, José Luis García Pérez
2002	El archivo Lugo-Viña, Massieu, fuente para la historia económica y social de La Palma en el siglo XVIII	Lourdes Arvelo Gil
2002	Los estudios sobre fiscalidad en la época moderna	Ofelia Rey Castelao
2002	Fiscalidad y franquicias en Canarias durante el Antiguo Régimen	Antonio de Béthencourt Massieu
2002	El marco de los puertos francos: la evolución del sistema fiscal español entre 1845 y 1900	Francisco Comín, Rafael Vallejo Pousada
2002	La Delegación de Puertos Francos de los puertos canarios en 1852	Oscar Bergasa Perdomo
2002	Sistema fiscal y capacidad normativa. Los casos canario y vasco: perspectiva histórica y análisis comparativo	María Montserrat Gárate Ojanguren
2002	Franquicia contra fiscalidad: Cádiz y su puerto franco, antecedente directo de los puertos francos canarios	Juan Torrejón Chaves
2002	El R.D. de puertos francos de 11/VII/1852 y el desestanco del tabaco (1827-1852)	Santiago de Luxán Meléndez
2002	La necesaria construcción de un puerto marítimo para Las Palmas de Gran Canaria como complemento a los decretos de puertos francos (1852-1883)	Sergio Solbes Ferri
2002	Puertos francos, imagen y opinión periodística en dos fechas claves, 1852-1883	Juan José Laforet Hernández

2002	Los intentos frustrados por establecer una zona franca en el Puerto de la Luz en 1931	María Luisa Monteiro Quintana
2002	Evolución reciente de los principios puertofranquistas y la fiscalidad en el régimen de comercio exterior de Canarias tras la integración del archipiélago a la Unión Europea	María Inmaculada Domínguez Domínguez
2002	¿Qué queda de los puertos francos canarios en el siglo XXI?	Salvador Miranda Calderín
2002	Puertos francos y empresa en Canarias	Miguel Suárez Bosa
XVI. 2004	Pervivencias y cambios en el poblamiento de Gran Canaria (1857-2001)	Josefina Domínguez Mujica, Claudio J. Moreno Medina
2004	Nivel educativo y estructura profesional de los inmigrantes extranjeros en Canarias	Alejandro González Morales, Matilde Teresa Armengol Martín, Juan Francisco Martín Ruiz
2004	Población extranjera y trabajo en Canarias	María del Carmen Díaz Rodríguez, María Carmen Rosa Delgado Acosta
2004	Origen y evolución reciente de los subsaharianos en Canarias	Ramón Faustino Díaz Hernández, Juan Manuel Parreño Castellano
2004	Apuntes geográficos sobre la distribución y evolución reciente de la papa en Canarias frente a las políticas agrarias europeas: especial referencia a Tenerife	Irène Dupuis, Antonio C. Perdomo Molina
2004	Turismo y áreas naturales protegidas en Canarias: el uso del territorio y el valor del paisaje. El caso de la isla canaria de El Hierro	Raquel de la Cruz Modino
2004	Los mercados de abastos: evolución y relación con la transformación de la oferta comercial en la ciudad de Las Palmas de Gran Canaria	Matilde Teresa Armengol Martín
2004	Los planes de mejora turística: una herramienta para la revitalización de los destinos turísticos: el caso de Bajamar Punta del Hidalgo	Beatriz Martín de la Rosa
2004	Evidencias arqueológicas de los primeros asentamientos europeos en la Gomera (Islas Canarias)	Juan Francisco Navarro Mederos, Juan Carlos Hernández Marrero
2004	Hallazgos de metales preciosos en Canarias durante el siglo XVI	Lorenzo Santana Rodríguez
2004	Los cónsules ingleses en Canarias en el Siglo XVII	Antonio Galindo Brito
2004	Las Islas Canarias en la correspondencia de los cónsules genoveses en Cádiz	Alessandro Pellegrini; Jesús Luna Padilla (trad.)
2004	La cuestión de las cabalgadas canarias a Berbería	Jesús F. Salafranca Ortega
2004	Oficiales y maestros en Gran Canaria a principios del siglo XVII: el paso del oficialazgo a la maestría	J. Alberto Rodríguez Segura
2004	La emigración canario-americana y el derecho real de transportes de familias (siglo XVIII)	Manuel Adolfo Fariña González
2004	Canarias, La Habana y la cuenca del Caribe en la segunda mitad del siglo XVI	Arturo Sorhegui
2004	Inmigración canaria y nueva fundación de Puerto Plata	Amadeo Julián
2004	La presencia isleña en San Antonio de Texas	Félix D. Almaraz

2004	Un ensayo historiográfico: los isleños canarios y la historia temprana de San Antonio, Texas	Joseph P. Sánchez
2004	Los canarios en la colonización del Sur de Chile, 1900- 1912	Concepción Navarro Azcue, Baldomero Estrada Turra
2004	¿Un mercado de trabajo atlántico? Balance de los estudios sobre los trabajadores canarios en Latinoamérica	Miguel Suárez Bosa, Pablo Ojeda Déniz
2004	La presencia canaria en la región de Cienfuegos, Cuba, durante el siglo XIX	Orlando F. García Martínez, Irán Millán Cuétara
2004	Causas de la mortalidad en Arrecife (1866-1900)	Francisca María Perera Betancort
2004	Mortalidad y sus patologías durante el siglo XIX en Valsequillo	Jesús Emiliano Rodríguez Calleja, Alfredo Jesús Viera Ortega
2004	Semifeudalidad y caciquismo en Tenerife: presentando una investigación	José Manuel Rodríguez Acevedo
2004	Mujeres de Santa Cruz de La Palma en la emigración a Cuba (1850-1870)	José Eduardo Pérez Hernández
2004	Trabajar en la posguerra. Las mujeres canarias de la Sección Femenina (1939-1960)	Pilar Domínguez Prats, María Luisa Iglesias Hernández
2004	La crisis de la Hacienda Canaria a fines del Antiguo Régimen: la retención en las islas de los caudales de la fragata Trujillana procedente de Buenos Aires en 1805	Emilio Lecuona Prats
2004	Algunas puntualizaciones sobre el régimen señorial en la isla de Lanzarote en las postrimerías del Antiguo Régimen	Belinda Rodríguez Arrocha
2004	Un episodio de la Guerra del Agua en San Miguel de Abona (Tenerife), en el contexto de la II República	Carmen Rosa Pérez Barrios
2004	Pinceladas de la acción colonial española en la costa del Magreb atlántico según la prensa de las Canarias Orientales a principios del siglo XX	Francisco Luciano Díaz Almeida
2004	Los conventos de Las Palmas: propiedad y renta urbana durante el Seiscientos	Pedro C. Quintana Andrés
2004	La correspondencia privada como fuente para el estudio de la Historia Social de Canarias durante la Edad Moderna: el ejemplo del montañés D. Francisco Gutiérrez Caballero, apoderado del consulado gaditano y visitador de la renta del tabaco en Canarias (1733-1754)	Adolfo Arbelo García
2004	Los informes consulares alemanes sobre Canarias como nueva fuente histórica	Francisco Javier Ponce Marrero
Azúcar 2004	La formación del léxico azucarero en Canarias	Cristóbal José Corrales Zumbado, Dolores Corbella Díaz
Azúcar 2004	Los genoveses y el negocio del azúcar. Tensiones sociales en Gran Canaria en torno a 1500	Mariano Gambín García
Azúcar 2004	Juan Alberto Guiraldín, un mercader florentino en el panorama azucarero tinerfeño	Miguel A. Gómez Gómez
Azúcar 2004	Thomas Nichols, mercader inglés del azúcar en el XVI en Canarias. Sus hispanismos en inglés	Pedro Nolasco Leal Cruz
Azúcar 2004	Génesis y configuración de la familia canaria durante el emporio del azúcar (siglos XV-XVII)	José Luis Machado

Azúcar 2004	L'industria dello zucchero in Sicilia e Canarie (secoli XV-XVII): analisi comparativa	Antonio Morreale
Azúcar 2004	La comercialización del azúcar a través de sus anotaciones contables en la Casa Fuerte de Adeje, siglo XVIII	Mercedes Calvo Cruz, Candelaria Castro Pérez
Azúcar 2004	Los ingenios azucareros de la Compañía de Jesús en Cuba: 1720-1767	Mercedes García Rodríguez
Azúcar 2004	El azúcar, los colonos canarios y el desarrollo económico de Santo Domingo	Antonio Gutiérrez Escudero
Azúcar 2004	O Açúcar e a arquitetura rural no sudeste do Brasil. Engenhos e usinas na São Paulo do século XIX	Neide Marcondes, Manoel Lelo Bellotto
Azúcar 2004	As importações flamencas na época do açúcar (séculos XV-XVI)	Rui Carita
Azúcar 2004	El azúcar cuenta la historia de la arquitectura	Luisa Lourdes Rodríguez Betancourt
Azúcar 2004	Visión plástica de la fábrica de azúcar: contribución de Eduardo Laplante	Sigryd Padrón Díaz
Azúcar 2004	Análisis a través de la prensa local grancanaria de las noticias relativas a la industria del azúcar entre 1900-1936	Guillermina Franco Álvarez, David García Martul
Azúcar 2004	Cambios cualitativos y cuantitativos en el comercio internacional del azúcar cubano (XVIII-XIX)	María Montserrat Gárate Ojanguren
Azúcar 2004	El resguardo de las haciendas azucareras en la sucesión del canario Juan Bautista Franyutti y Oliveros (1750-1810)	Abel Juárez Martínez
Azúcar 2004	Los titulares mercantiles y la cuestión del azúcar en Canarias en la primera mitad del siglo XX	Julio Javier Melús Abejed
Azúcar 2004	El impacto del ferrocarril en la producción azucarera en la Cuba del siglo XIX	Eduardo L. Moyano Bazzani
Azúcar 2004	Azúcar y aguardiente en Venezuela en el periodo hispánico	José Angel Rodríguez
Azúcar 2004	Azúcar, economía y reformas coloniales. Puerto Rico y Cuba, 1765-1840	Antonio Santamaría García
Azúcar 2004	Cuba y el azúcar (siglo XX): la revolución agraria en la economía estrella. Anotaciones de prensa editada en Canarias	Miguel Leal Cruz
Azúcar 2004	El transporte del azúcar y sus efectos en las rutas hacia el Río de la Plata (fines del siglo XVIII y principios del XIX)	Hernán Asdrúbal Silva
Azúcar 2004	El primer ciclo del azúcar en Canarias. Balance historiográfico	Ana del Carmen Viña Brito, Manuela Ronquillo Rubio
Azúcar 2004	El azúcar y lo dulce. Una visión antropológica	Carmen Luisa Ramos Acosta
Azúcar 2004	Los hombres del azúcar y sus rostros en Canarias (siglos XIX y XX)	María de los Reyes Hernández Socorro, Santiago de Luxán Meléndez
Azúcar 2004	A Madeira na história do açúcar e da tecnología no espaço atlàntico	Alberto Vieira
Azúcar 2004	El marco institucional y su influencia en el desenvolvimiento de la industria del azúcar y sus derivados en Canarias: 1852-1936	Santiago de Luxán Meléndez, Oscar Bergasa Perdomo

Azúcar 2004	Influencia de la industria del azúcar sobre la vegetación de Gran Canaria en los siglos XV y XVI	Marcos Salas Pascual, María Teresa Cáceres Lorenzo, Agustín Naranjo Cigala, Octavio Rodríguez Delgado
Azúcar 2004	La destilación en la isla de La Palma durante el segundo ciclo de la caña de azúcar	José Sentís de Paz
Azúcar 2004	El azúcar en la España contemporánea	Luis Gonzalo Germán Zubero
2004	Canarias y las políticas demográficas (1950-2005)	Josefina Domínguez Mujica
XVII 2006	Políticas migratorias y decisión de emigrar (A propósito de la inmigración cubana en Canarias)	José Alberto Galván Tudela
2006	Presencia y retorno de canarios en el antiguo Sáhara español: 1975, la Operación Golondrina.	Beatriz Andreu Mediero
2006	Los usos tradicionales del agua en la isla de Lanzarote: siglo XV-XX	Alejandro González Morales, Matilde Teresa Armengol Martín
2006	Paisaje y usos forestales en Fuerteventura durante el Antiguo Régimen	Ángel Luis Rodríguez Padilla
2006	Experiencias de reorganización y remodelación del espacio agrario durante el primer Franquismo. La reparcelación de El Cres (Frontera, El Hierro)	Carlos Santiago Martín Fernández
2006	Referencias a las supervivencias semifeudales en Canarias entre 1940 y 1970 en los estudios de Ciencias Sociales	Víctor O. Martín Martín
2006	Las dificultades para la puesta en marcha de una política de residuos agrarios en Canarias	Irène Dupuis
2006	El papel de las instituciones en la conservación de los recursos fitogenéticos de Canarias	Antonio C. Perdomo Molina
2006	Los juicios de despojo: una contribución al estudio de la propiedad de la tierra en la isla de Tenerife en el siglo XVIII	Belinda Rodríguez Arrocha
2006	De Colón a Alonso de Lugo. Las capitulaciones de descubrimiento y conquista a finales del siglo XV:  América, Canarias y África	Mariano Gambín García
2006	Trigo, cebada y azúcar. Su precio en la Villa de Agüimes en el siglo XVI	Jesús Emiliano Rodríguez Calleja, Mª Mesalina Rodríguez Sánchez
2006	Las cuentas de cereales en el sistema contable de la Casa Fuerte de Adeje (siglo XVIII)	Sonia Granado Suárez, Mercedes Calvo Cruz, Candelaria Castro Pérez
2006	Incidencia de los cambios económicos en las cuentas de fábrica parroquial, siglos XVI-XIX	Candelaria Castro Pérez, Mercedes Calvo Cruz, Sonia Granado Suárez
2006	La administración de las vacantes mayores eclesiásticas en las Indias Occidentales	Mercedes Calvo Cruz, Candelaria Castro Pérez, Sonia Granado Suárez
2006	Las sociedades ilustradas en la España del XVIII. Economía y educación	María Montserrat Gárate Ojanguren
2006	Instituciones e intercambios canario-americanos en el siglo XIX	Miguel Suárez Bosa

2006	Empresarios canarios en Latinoamérica. El caso de Cuba	Pablo Ojeda Déniz, Miguel Suárez Bosa, Pilar Domínguez Prats, Carmen Ascanio Sánchez
2006	Los orígenes de la CREP (Confederación Regional para la Exportación del Plátano)	Juan Antonio Martínez de la Fe
2006	Las rentas generales de aduanas y agregados en Canarias, 1765-1780	Sergio Solbes Ferri
2006	La génesis de la nueva hacienda cabildicia en Canarias: el Cabildo de Gran Canaria en la primera mitad del siglo XX	Salvador Miranda Calderín
2006	Hacienda provincial y hacienda municipal en el XIX canario	Eduardo Galván Rodríguez
2006	El papel de la explotación familiar canaria en la actividad cafetalera: el caso de el Oriente cubano (1925-1950)	Guillermo Sierra Torres
2006	Canarios al paraíso	Olivia América Cano Castro
2006	Fundaciones canarias en Santo Domingo colonial: Sabana de la mar	Manuel Hernández González
2006	Las cadenas migratorias a América (1750-1830)	Félix Rodríguez Mendoza
2006	Canarias-Cuba/Cuba-Canarias:acontecimientos, economía y cultura a través de la historia (siglos XV-XXI)	Valentín H. Medina Rodríguez
2006	La presencia isleña en la fundación de San Antonio de Béxar, 1731-2006	Manuel Adolfo Fariña González
2006	Familias canarias en la colonización del norte de la Nueva España: fundación, entrega de tierras y conflictos por aguas en San Fernando de Béjar, 1730-1735	Ignacio Urquiola Permisán
2006	Cuatro chimeneas con historia en Gran Canaria	Amara María Florido Castro
2006	Piratería y corso en la relación transmarítima de Canarias y Veracruz, 1750-1850	Abel Juárez Martínez
2006	Comercio y rivalidad entre España e Inglaterra. Corso, ataques navales y represalias en los siglos XVI y XVII	Ángel Alloza Aparicio
2006	Guerra y corso en el Atlántico napoleónico	Nicolás González Lemus
2006	Los recursos para la defensa de Canarias en el siglo XVIII: hacienda real / hacienda local, un marco institucional complejo. Avance de una investigación en curso	Santiago de Luxán Meléndez, Oscar Bergasa Perdomo
2006	Las islas del Atlántico y la costa africana oeste. La primera escala de los corsarios holandeses de camino al Pacífico (1598-1625)	Leni Thiers
2006	El corso berberisco y Canarias	Luis Alberto Anaya Hernández
2006	Francis Drake, Canarias y La Habana	Gustavo Placer Cervera
2006	Los ataques piráticos de Pie de Palo (1553) y Francis Drake (1585) a Santa Cruz de La Palma. Análisis contrastivo	Pedro Nolasco Leal Cruz
2006	La defensa de las costas, del tráfico marítimo y de los súbditos frente al corso musulmán en la España de la Edad Moderna	Eloy Martín Corrales
2006	La pervivencia de la aristocracia feudal en la España contemporánea: el caso de los Ponte (Tenerife)	José Manuel Rodríguez Acevedo

XVIII 2008	Navegaciones, pactos y colonizaciones: coincidencias entre el Mediterráneo antiguo y Canarias en los siglos XIV y XV	Soraya Jorge Godoy
2008	Análisis y estudio del granero de la audiencia, La Berlanga (Ingenio), Gran Canaria	Jorge Miranda Valerón
2008	La diversidad poblacional de Santa Cruz de Tenerife en el siglo XVIII. Nuevas aportaciones desde la bioantropología	Alejandro Gámez Mendoza, Matilde Mercedes Arnay de la Rosa, Ana Rosa Pérez Alvarez, Rosa Irene Fregel Lorenzo, Carlos Emilio González Reimers
2008	Pipas de importación y hábito de fumar en una ciudad portuaria del siglo XVIII. El registro arqueológico de la iglesia de La Concepción de Santa Cruz de Tenerife	Ana Rosa Pérez Alvarez, Matilde Mercedes Arnay de la Rosa, Alejandro Gámez Mendoza
2008	El proyecto agrario de los Ahlers en el sur de Tenerife, en el contexto de la II República	Carmen Rosa Pérez Barrios
2008	Secularización y desamortización del convento de San Antonio de Padua. Expolio y reparto de los bienes incautados a los franciscanos de Gáldar	Antonio J. Cruz y Saavedra
2008	Los indianos y su aportación al patrimonio cultural de las Islas Canarias (el caso del noroeste de Tenerife, 1750-1830)	Félix Rodríguez Mendoza
2008	Los expedientes de urbanismo de Arrecife, 1904-1960. El patrimonio urbano de Lanzarote en los documentos del archivo municipal de la capital	Francisca María Perera Betancort
2008	Trigo, cebada y millo. Su precio en la villa de Agüimes durante el siglo XVII	Jesús Emiliano Rodríguez Calleja, Mª Mesalina Rodríguez Sánchez
2008	Los navíos de la permisión canaria a Indias, 1720-1779 (II): derechos fiscales de exportación	Sergio Solbes Ferri
2008	El fanal de Tarifa: competencia del consulado gaditano. La aportación canaria a su mantenimiento	María Magdalena Guerrero Cano
2008	La madera como eje comercial entre América del Norte y Canarias a mediados del siglo XIX	Ramón Alvarez Arvelo
2008	Fisonomía y dinámica del empresariado canario en Cuba	María Caridad Pacheco González, Alfredo Martín Fadragas
2008	Estudio de las aguas superficiales discontinuas en Canarias durante el siglo XX (solicitudes de aprovechamiento de las aguas estacionales en el Archipiélago Canario bajo la ley de 1879 hasta 1959)	Pedro Luis Díaz Cruz
2008	Aspectos en el desarrollo diferenciado de los espacios insulares macaronésicos	Francisco José Sánchez la O, Antonio Santana Santana
2008	La segregación social del espacio de la ciudad en el siglo XIX: la demanda de vivienda en cuevas en Las Palmas de Gran Canaria	Josefina Domínguez Mujica, Ramón Faustino Díaz Hernández
2008	Transformaciones territoriales recientes en Fuencaliente de La Palma, en el tránsito de la agricultura al turismo	Carlos Santiago Martín Fernández, Juan Israel García, Rafael José González González, Ricardo Martín Díaz

2008	Los extranjeros en canarias en el Antiguo Régimen. Estado de la cuestión	Alexis D. Brito González
2008	Emigrantes canarios en el sur de Brasil a finales del período colonial (1810-1819)	Domingo L. González Lopo
2008	Efectos de la Guerra Fría sobre el flujo migratorio desde Friuli hacia Américas	Anna Bevilacqua, Massimo Dall'Agnola
2008	Vendederas en el comercio al por menor en la isla de Tenerife en el Antiguo Régimen. Entre el fraude y el control	María Eugenia Monzón Perdomo
2008	Discursos de género y trabajo. Aproximación al estudio de la producción-reproducción de las actividades laborales en el sur de Gran Canaria	Rita Hernández Aguiar
2008	Memoria viva de un oficio en el olvido: las talayeras de Santa Brígida	María del Pino Rodríguez Socorro, Antonio Santana Santana
2008	Visiones de América a través de la correspondencia de emigrantes del norte de Gran Canaria con Pedro Bautista Hernández, administrador de sus bienes (1875-1904)	Sergio Aguiar Castellano
2008 Puertos	El comercio y las rutas del atlántico: el puerto de La Guaira (siglos XIX y XX)	Catalina Banko
2008	El Puerto de La Luz y de Las Palmas y la transformación urbanística de la ciudad	Natalia Gara Solé Hernández
2008	Del mar a la tierra. La inversión inmobiliaria de las empresas portuarias en Las Palmas de Gran Canaria (1928-1960)	Daniel Castillo Hidalgo
2008	Transformaciones en el paisaje de La Isleta	Rosario Alemán
2008	El libro diario de la Junta de Obras de los Puertos de La Luz y Las Palmas, 1907-1908	Candelaria Castro Pérez, Mercedes Calvo Cruz, Sonia Granado Suárez
2008	Impacto económico del Puerto de Las Palmas	Ginés de Rus Mendoza, María Manuela González Serrano, Beatriz Tovar de la Fe
2008	Hamburgo - Un emporio atlántico en Europa central (siglos XV-XXI)	Klaus Weber
2008	Puertos y espacios de exclusión: el Puerto de Santa Cruz de Tenerife	Luz Marina García Herrera, María Carmen Rosa Delgado Acosta, Carmen Gloria Calero Martín
2008	Puertos y espacios públicos renovados: el Puerto de Santa Cruz de Tenerife	María del Carmen Díaz Rodríguez, Luz Marina García Herrera, Alejandro Armas Díaz
2008	El puerto del Arrecife: 606 años mirando al Atlántico	Marcial Alexis Falero Lemes, Antonio Jesús Montelongo Franquiz
2008	El desarrollo portuario en La Gomera: otra estrategia de sustracción de beneficios	Luis Manuel Jerez Darias
2008	Sociabilidad obrera en el Puerto de La Habana. 1919- 1930	Dolores Guerra López

Patrimonio visual y representación cultural. Aportes sobre los fondos de los puertos de La Luz (Islas Canarias) y La Habana (Cuba)	Carmen Ascanio Sánchez
La biblioteca de un ingeniero militar, hidráulico y portuario del siglo XVII: Adrián boot, y su estancia en México y Puerto de Veracruz	Ignacio Urquiola Permisán
Le système portuaire marocain et l'Atlantique à l'èpoque moderne aux XVIIe et XVIIIe siècles	Leïla Maziane
El comercio entre Canarias y los puertos de las Antillas Mayores (1688-1708)	María Isabel Paredes Vera
Salina Cruz, Oaxaca: un puerto del Pacífico orientado hacia el mundo atlántico, 1857-1910	Carlos Sánchez Silva, Luis Alberto Arrioja Díaz-Viruell
El Puerto de Cádiz y su evolución. La aplicación de las leyes de libre comercio	María del Mar Barrientos Márquez
El trasiego mercantil de la Real Compañía de Comercio de La Habana por el puerto habanero en el siglo XVIII	Mercedes García Rodríguez
El puerto de la ciudad de Santo Domingo en la isla Española: primer vínculo entre Canarias y América (siglo XVI)	Antonio Gutiérrez Escudero
Conformación y readecuación de las rutas marítimo- mercantiles desde el Atlántico novohispano a los puertos españoles y americanos 1796-1825	Mario Trujillo Bolio
Catalan and Scottish migrants, and the importance of Canary Islands ports in Caribbean commodities networks (1840-1920)	Jonathan Curry Machado
Puertos canarios en las rutas británicas desde 1884 a 1914. Su importancia en el «turismo de salud» y exportación frutera	Pedro Nolasco Leal Cruz
A reestruturação aduaneira no Brasil no contexto da economia mundial: o caso da alfândega (aduana/ customs) do Porto de Vitória (1990-2008)	Filipe Honorato, Luiz Cláudio Ribeiro, Nicélio do Amaral Barros
La importancia estratégica del Puerto de La Luz durante la II Guerra Mundial	Juan José Díaz Benítez
O comércio exterior brasileiro e o mercado atlântico entre 1808 e 1929: o caso da alfândega do Porto de Vitória/Espírito Santo	Luiz Cláudio Ribeiro, Nicélio do Amaral Barros
Los puertos atlánticos y primeros viajeros isabelinos hacia el sur	Nicolás González Lemus
Port development and modernisation on the West African Atlantic coast in the twentieth century	Ayodeji Olukoju
La Guerra de la Independencia vista desde la Edad Moderna	Agustín González Enciso
Aspectos económicos de la Guerra de la Independencia española (1808-1814)	María Montserrat Gárate Ojanguren
El Cabildo General Permanente de Gran Canaria 1808- 1809	Oscar Bergasa Perdomo
En la periferia del conflicto. Canarias durante la lucha contra el francés	Santiago de Luxán Meléndez
	sobre los fondos de los puertos de La Luz (Islas Canarias) y La Habana (Cuba)  La biblioteca de un ingeniero militar, hidráulico y portuario del siglo XVII: Adrián boot, y su estancia en México y Puerto de Veracruz  Le système portuaire marocain et l'Atlantique à l'èpoque moderne aux XVIII et XVIIIle siècles  El comercio entre Canarias y los puertos de las Antillas Mayores (1688-1708)  Salina Cruz, Oaxaca: un puerto del Pacífico orientado hacia el mundo atlántico, 1857-1910  El Puerto de Cádiz y su evolución. La aplicación de las leyes de libre comercio de La Habana por el puerto habanero en el siglo XVIII  El puerto de la ciudad de Santo Domingo en la isla Española: primer vínculo entre Canarias y América (siglo XVI)  Conformación y readecuación de las rutas marítimomercantiles desde el Atlántico novohispano a los puertos españoles y americanos 1796-1825  Catalan and Scottish migrants, and the importance of Canary Islands ports in Caribbean commodities networks (1840-1920)  Puertos canarios en las rutas británicas desde 1884 a 1914. Su importancia en el «turismo de salud» y exportación frutera  A reestruturação aduaneira no Brasil no contexto da economia mundial: o caso da alfândega (aduana/customs) do Porto de Vitória (1990-2008)  La importancia estratégica del Puerto de La Luz durante la II Guerra Mundial  O comércio exterior brasileiro e o mercado atlântico entre 1808 e 1929: o caso da alfândega do Porto de Vitória/Espírito Santo  Los puertos atlánticos y primeros viajeros isabelinos hacia el sur  Port development and modernisation on the West African Atlantic coast in the twentieth century  La Guerra de la Independencia vista desde la Edad Moderna  Aspectos económicos de la Guerra de la Independencia española (1808-1814)  El Cabildo General Permanente de Gran Canaria 1808-1809  En la periferia del conflicto. Canarias durante la lucha

2008	El gran sueño francés de apoderarse de la Isla de La Palma. Las buenas razones expresadas en tres documentos de los cónsules Broussonet y Cuneo d'Ornano a Talleyrand y Napoléon	Alessandro Pellegrini
2008	1808 - Las grandes potencias y las transformaciones en el Atlántico sur	Hernán Asdrúbal Silva
2008	Los años febriles: Canarias en crisis (1808-1812)	Agustín Millares Cantero
2010	Las relaciones comerciales canario-africanas. Siglo XXI (en el 50 Aniversario del Año de África en su proceso de descolonización)	Ramón Faustino Díaz Hernández, Carmen Ginés de la Nuez
2010	Turismo en tiempos de crisis. la renovación urbana como estrategia en destinos turísticos maduros. El caso de Puerto de la Cruz (Tenerife)	Agustín Dorta Rodríguez, Juan Israel García
2010 El mundo atlántico y Canarias en el bicentenario de la independencia de las Repúblicas iberoamericanas	El envío de colonos canarios a la costa centroamericana de Los Mosquitos a finales del Siglo XVIII	María Luisa Martínez de Salinas Alonso
2010	Permanencia biológica y cultural de los inmigrantes canarios en el Urugay: entre el mito y la realidad identitaria	Isabel Barreto Messano
2010	La presencia italiana en Argentina: historia y características del fenómeno migratorio	Massimo Dall'Agnola, Anna Bevilacqua
2010	José Cabrera Díaz, un canario al servicio de Cuba	Francisco González Díaz
2010	Migración canaria a Brasil, a mediados del Siglo XX a través del CIME y la Comisión Católica Española de Emigración	María Emelina Martín Acosta
2010	El asociacionismo canario en Venezuela (SS. XIX-XXI)	Valentín H. Medina Rodríguez
2010	Economía y proceso de independencia en América, 1792-1812. El protagonismo de la plata novohispana y del tabaco cubano	María Montserrat Gárate Ojanguren
2010	El archipiélago canario en el contexto del bicentenario de las revoluciones	Abel Juárez Martínez
2010	Alisios de guerra. La amenaza corsaria en La Palma: los insurgentes americanos (1815-1828)	José Eduardo Pérez Hernández
2010	Santo Domingo. De la España Boba a la primera independencia (1809-1821). El canario Antonio M. de Pineda y su misión ante Bolívar	María Isabel Paredes Vera
2010	Querétaro: una ciudad emblemática en el movimiento de independencia de la Nueva España	Ignacio Urquiola Permisán
2010	Los canarios en la independencia de Venezuela	Manuel Hernández González
2010	Comercio sudatlántico y revolución. Del aperturismo al cambio de dependencia imperial	Hernán Asdrúbal Silva
2010 Pasado y presente de las ciudades atlánticas	Caracas no existe: de las ciudades criollas a las ciudades utópicas	Tomás Straka
2010	La inmigración europea bajo examen: un siglo de matrículas en la ciudad de Las Palmas, 1765-1854	Alexis D. Brito González

Extranjeros en Arrecife durante el Siglo XIX	Francisca María Perera Betancort, M <sup>a</sup> . Jesús Moreno Gallardo
La población de Las Palmas de Gran Canaria, según una matrícula de hacia 1885	Jesús Emiliano Rodríguez Calleja
Las Palmas de Gran Canaria: pros y contras de una ciudad portuaria atlántica durante el periodo de navegación a vela	Francisco José Sánchez la O, Antonio Santana Santana
Enfoque histórico geográfico en el comportamiento de la epidemia del cólera morbus de 1851 en Las Palmas de Gran Canaria	Mercedes de los A. Rodríguez Rodríguez, Delia Montero Va
Pesca y ciudades canarias en el Antiguo Régimen	Juan Manuel Santana Pérez
El puerto de La Habana: un recorrido por su historia militar hasta 1898	Gustavo Placer Cervera
La defensa de una ciudad atlántica: Las Palmas de Gran Canaria, Siglos XV-XVIII	Fernando Bruquetas de Castro
Perfil económico-contable del ingeniero Juan de León y Castillo en relación a las obras de construcción del Puerto de la Luz y Las Palmas	Candelaria Castro Pérez, Mercedes Calvo Cruz
El Puerto de la Guaira y la economía agroexportadora venezolana (Siglo XIX)	Catalina Banko
Desenvolvimento econômico e políticas públicas: a aduana e o Porto de Vitória, Brasil, 1930-1968	Nicélio do Amaral Barros
Salvador, una ciudad portuaria: de sus paisajes, el teatro y los personajes entre 1850 y 1937	Flavio Goncalves Dos Santos
El impacto del tráfico marítimo en las ciudades portuarias de África Occidental (1900-1960). Dos ejemplos paradigmáticos: Las Palmas y Dákar	Daniel Castillo Hidalgo
La revolución del Concejo de Gran Canaria de 1511. Causas y consecuencias	Mariano Gambín
El Atlántico español y el Atlántico luso: divergencias y convergencias	John Elliott
Los cultivos americanos en la agricultura de Lanzarote	Alejandro González Morales, Candelaria González Rodríguez
Integración o exclusión: aportaciones de la geografía económica al estudio regional de puertos en África occidental	Daniel Castillo Hidalgo
El abastecimiento de las primeras flotas a Indias como muestra del comercio interior andaluz. El ejemplo de los productos alimenticios	Eduardo Aznar Vallejo
Voces del azúcar en la documentación canaria del siglo XVI	Cristóbal José Corrales Zumbado, Ana del Carmen Viña Brito, Dolores Corbella Díaz
La población de Valsequillo según el padrón Parroquial de 1829	Jesús Emiliano Rodríguez Calleja
El tomate en Gran Canaria: los cosecheros-exportadores y la comercialización	Miguel Suárez Bosa, Manuel Rebollo López
La banca en Canarias durante el primer Franquismo (1936-1958)	Manuel Rebollo López, Miguel Suárez Bosa
	La población de Las Palmas de Gran Canaria, según una matrícula de hacia 1885  Las Palmas de Gran Canaria: pros y contras de una ciudad portuaria atlántica durante el periodo de navegación a vela  Enfoque histórico geográfico en el comportamiento de la epidemia del cólera morbus de 1851 en Las Palmas de Gran Canaria  Pesca y ciudades canarias en el Antiguo Régimen  El puerto de La Habana: un recorrido por su historia militar hasta 1898  La defensa de una ciudad atlántica: Las Palmas de Gran Canaria, Siglos XV-XVIII  Perfil económico-contable del ingeniero Juan de León y Castillo en relación a las obras de construcción del Puerto de la Luz y Las Palmas  El Puerto de la Guaira y la economía agroexportadora venezolana (Siglo XIX)  Desenvolvimento econômico e políticas públicas: a aduana e o Porto de Vitória, Brasil, 1930-1968  Salvador, una ciudad portuaria: de sus paisajes, el teatro y los personajes entre 1850 y 1937  El impacto del tráfico marítimo en las ciudades portuarias de África Occidental (1900-1960). Dos ejemplos paradigmáticos: Las Palmas y Dákar  La revolución del Concejo de Gran Canaria de 1511. Causas y consecuencias  El Atlántico español y el Atlántico luso: divergencias y convergencias  Los cultivos americanos en la agricultura de Lanzarote  Integración o exclusión: aportaciones de la geografía económica al estudio regional de puertos en África occidental  El abastecimiento de las primeras flotas a Indias como muestra del comercio interior andaluz. El ejemplo de los productos alimenticios  Voces del azúcar en la documentación canaria del siglo XVI  La población de Valsequillo según el padrón Parroquial de 1829  El tomate en Gran Canaria: los cosecheros-exportadores y la comercialización

2012	Los inventarios del Patrimonio Histórico Industrial: Gran Canaria y Fuerteventura	Amara M. Florido Castro
2012	Ni solteras, ni casadas, ni viudas: Las mujeres ante la emigración masculina a América (siglos XVIII-XIX)	María Eugenia Monzón Perdomo
2012	Solicitudes y concesiones de aguas superficiales en Canarias entre 1902 y 1919: privatización del Patrimonio hídrico del Archipiélago durante la etapa de consolidación del nuevo modelo productivo de exportación	Pedro Luis Díaz Cruz
Canarias, Sevilla y el Atlántico 2012	El Arenal de Sevilla, Puerto de Las Indias	Ramón María Serrera Contreras
2012	Nuevas propuestas con viejas fuentes: la documentación para el estudio de los puertos andaluces en la época de los Descubrimientos	Víctor Muñoz Gómez, Juan Manuel Bello León, Roberto José González Zalacaín
2012	La Sevilla del Quinientos: el Atlántico y su mercado tipográfico	Carlos-Alberto González- Sánchez
2012	Los genoveses se instalan en Andalucía	Alessandro Pellegrini
2012	Sevilla, Gran Canaria y las Indias en el siglo XVI	Manuel Lobo Cabrera
2012	Sevillanos y andaluces en la colonización canaria y en la conquista de América	Mariano Gambín García
2012	Ataques navales isabelinos a la flota de Indias en el Atlántico	Nicolás González Lemus
2012	Los intereses portugueses en la ruta canario-americana durante el periodo de la Unión Ibérica	Javier Luis Álvarez Santos
2012	La creación de un estanco imperial español del Tabaco: la posición de Canarias en los flujos de Tabaco del monopolio español 1684-1739	Santiago de Luxán Meléndez
2012	El Cabildo de Santo Domingo en la segunda mitad del siglo XVII y creación del cabildo de San Carlos de Tenerife en la Española.	María Isabel Paredes Vera
2012	Un Cabildo canario en América. Integración, primeras disposiciones y problemas en la Nueva Villa de San Fernando Béja	Ignacio Urquiola Permisán
2012	Pasajeros de Canarias a finales del siglo de Las Luces con destino al Hinterland veracruzano	Abel Juárez Martínez
2014	La producción artesanal y preindustrial de cerámica a molde en Gran Canaria	Pedro C. Quintana Andrés, Antonio Manuel Jiménez Medina, Juan M. Zamora Maldonado
2014	El comercio entre Canarias y las Indias (1708-1718). La limosna de San Telmo	María Isabel Paredes Vera
2014	Las relaciones hispano-soviéticas y la actividad empresarial de Sovhispán en los puertos canarios entre 1965-1971	Irina Yányshev Nésterova
2014	Solicitudes y concesiones de aprovechamientos de aguas superficiales en Canarias entre 1920 y 1932: una etapa de expansión	Pedro Luis Díaz Cruz
2014	De la base a la cúspide de la pirámide de población: el proceso de envejecimiento demográfico de Canarias en el horizonte de 2020	Ramón Faustino Díaz Hernández, Josefina Domínguez Mujica

La esclavitud, Canarias y el Atlántico 2014	La población esclava de Las Palmas en la primera mitad del siglo XVI	Manuel Lobo Cabrera
2014	Los procesos judiciales de liberación de esclavos palmeses y guanches en Sevilla (1496-1512).: Nuevos datos para su estudio	Mariano Gambín García
2014	Memorias de un tratante de Liverpool sobre el comercio esclavista entre Canarias y África Occidental a finales del siglo XVIII	Aurelia Martín Casares, Oluwatoyin M'bachu
2014	El papel de los esclavos en la sociedad del Antiguo Régimen en las Azores	Margarida Vaz do Rego Machado
2014	La inclusión de las sociedades africanas en el Mundo Atlántico bajo los auspicios de la trata de esclavos	Flavio Goncalves Dos Santos
2014	La abolición de la esclavitud en el Imperio español: debates entre las dos orillas (México y Cádiz, 1810-1815)	Eduardo Galván Rodríguez
2014	Trata trasatlántica: pasado colonial, presente en un mundo globalizado	Sara García Cuesta, María del Carmen Barrera Casañas
2014	Cuba: Comercio de esclavos y tabaco 1696-1739	Santiago de Luxán Meléndez, Lía de Luxán Hernández
2014	Las Azores y el fenómeno de «trata de blancas» a mediados del siglo XIX	Susana Serpa Silva
2014	Esclavos en espacios abiertos y cerrados: la ganadería y los obrajes como destino	Ignacio Urquiola Permisán
2014	Análisis genético y documental de las poblaciones de origen africano en la sociedad canaria del siglo XVIII y su relación con el tráfico de esclavos	Alejandra Calderón Ordóñez, Ana Rosa Pérez Alvarez, Rosa Irene Fregel Lorenzo, Alejandro Gámez Mendoza, Matilde Mercedes Arnay de la Rosa
2014	Los informes sobre los indígenas del Chaco (Argentina): esclavitud frente a migración a principios del siglo XX	María Emelina Martín Acosta
2016	Emigración y milicias en Canarias: 1771-1799	Amós Farrujía Coello
2016	La emigración canaria a Cuba en el siglo XX: mujeres de azúcar	Esther Lidia Vázquez Seara
Ciudades Atlánticas 2016	Del Caribe inglés a la Amazonia brasileña: los barbadianos en Porto Velho	Jones Reis Santos Rodrigues
2016	São Paulo: su gran crecimiento económico gracias a la migración de los años 50 del siglo XX	María Emelina Martín Acosta
2016	A contribução dos Açores para la construção do mundo atlántico: cidades portuárias insulares	José Damião Rodrigues
2016	La Puebla de los Ángeles: fundación de tierra adentro	Lilián Illades Aguiar
2016	El puerto de los Austrias: las carencias portuarias de la Sevilla americana (1503-1717)	Marcos Pacheco Morales Padrón
2016	Salé: ciudad de cautivos españoles en el Atlántico	Houda Benmansour
2016	El puerto de Santo Domingo de La Española en el siglo XVII: Tráfico comercial y relaciones con Canarias	María Isabel Paredes Vera
2016	Tabaco, esclavos y el Capitán General de Cuba en la Guerra de la Independencia	Eduardo Galván Rodríguez
2016	Las distintas funciones del Puerto de La Habana en el largo plazo: del tabaco al azúcar, 1700-1850	María Montserrat Gárate Ojanguren

2016	Los usos de la ciudad y los espacios de trabajo en el mundo del tabaco: La Habana a comienzos del siglo XIX	Vicent Sanz Rozalén
2016	Funchal-La primera ciudad portuaria de frontera del Atlántico portugués	Alberto Vieira
2016	Ciudades móviles, frontera y construcción de una región en los confines del imperio. Anserma, Cartago y Antioquia, siglo XVI-XVIII	Sebastián Martínez Botero
2016	Las Palmas: los factores para la evolución socioeconómica y el desarrollo de las funciones de una ciudad atlántica en la Edad Moderna	Pedro C. Quintana Andrés
2016	Dentro de la América portuguesa: formas de vida, propiedad de las tierras y bienes materiales en el interior de la capitanía de Pernambuco, entre los siglos XVIII y XIX	Alexandre Bittencourt Leite Marques
2016	Punta Delgada y Horta (Azores): características e importancia de dos ciudades insulares atlánticas (1850-1945)	Susana Serpa Silva
2016	Posicionamiento y expansión alemana en el África Atlántica durante la era bismarckiana (1871-1888)	Fernando Navarro Beltrame, Daniel Castillo Hidalgo
2016	El depósito de Franco de Cádiz (1914-1948)	Juan Torrejón Chaves
2016	Funchal y Las Palmas – Hombres del mar de aquí y allá	Cláudia Faria, Graça Alves
2016	La ciudad, el puerto y la defensa. Los soldados del rey como parte del paisaje urbano. La ciudad de Santo Domingo en el siglo ilustrado	Nayibe Gutiérrez Montoya, Juan Marchena Fernández
2016	Espacios urbanos de exclusión en las ciudades canarias	Federico Eduardo González Ramírez
2016	La Habana en el contexto de las independencias iberoamericanas	Sergio Guerra Vilaboy
2016	Los puertos del Caribe y el Atlántico	Rafael Francisco Moya Pons
Historia comparada del comercio entre América, el Caribe y Europa 2018	Explotación y comercio de la orchilla en Canarias	Ana del Carmen Viña Brito
La Habana y su importancia en el mundo atlántico a 500 años de su fundación 2018	Ferrocarriles en un paisaje insular: Las Antillas	Oscar Zanetti Lecuona
2018	La emigración canaria a Cuba y El Caribe. Aspectos cualitativos	Fernando Bruquetas de Castro
2018	La Habana del XVI en la era del surgimiento de una economía mundo	Arturo Sorhegui D'Mares
2018	Planos hidrográficos de la Bahía de La Habana a través de 500 años	Gustavo Placer Cervera
2018	Gran Canaria y Cuba en el siglo XVI: historia de una relación	Manuel Lobo Cabrera
Geografía y organización territorial 2018	La Sevilla americana y su mundo inmediato: notas para un puerto fluvial oceánico (siglos XVI-XVIII)	Marcos Pacheco Morales Padrón

	La deforestación asociada a la industria de la cal en	Néstor Marrero, Emma Pérez-
2018	Jandía (Fuerteventura, Canarias)	Chacón Espino, Leví García Romero
2018	El impacto ambiental de la minería a cielo abierto en el Estado de Guerrero, México	Jaime Salazar Adame
Tabaco, azúcar, esclavos y fiscalidad en los mundos atlánticos (siglos XV-XX) 2018	Un avance sobre la fiscalidad del tabaco en Canarias en el s. XVII	Salvador Miranda Calderín
2018	El tabaco en la agenda de las sociedades de cultura científica durante la década de las Regencias (Materiales para su estudio)	José María de Luxán Meléndez
2018	El director de Rentas Estancadas que dijo no a su Ministro y sobrevivió	Eduardo Galván Rodríguez
2018	Traficantes de tabaco en Puerto Rico en el ocaso colonial español, 1860-1898	Juan José Baldrich
2018	Los intérpretes en el tráfico de esclavos (siglos XV-XVIII)	Marcos Sarmiento Pérez
2018	El final del comercio esclavista en Senegal (1817-1848)	Sebastián Trujillo Lorenzo, Daniel Castillo Hidalgo
2018 Migrantes, colonos y exiliados en el espacio atlántico. Siglos XIX y XX	La colonia francesa en el Perú: huellas e interpretaciones sobre una migración transatlántica de baja intensidad en el siglo XIX	Isabelle Tauzin-Castellanos
2018	La diáspora vasca a São Paulo - Asociacionismo, cultura e identidad	Dolores Martin Rodríguez Corner
2018	La emigración judía en la Argentina y la esperanza del Arte Hebreo: siglos XIX y XX	Miguel Angel Espinosa Villegas
2018	Redes de negocios: las relaciones comerciales de importación de Carl Hypolite Haghenbeck Braunwald, en México, 1850-1880	Rubén Darío Núñez Altamirano, María Guadalupe Carapia Medina
2018	Migrantes españoles frente a la crisis: movilidad y redes sociales	Ramón Faustino Díaz Hernández, Josefina Domínguez Mujica, Juan Manuel Parreño Castellano
Las fronteras ultramarinas: El Atlántico en los orígenes de la monarquía hispana 2018	Conquistar, colonizar, incorporar. Las experiencias de los Reinos de Granada y Nueva España en el proceso de conformación de la Monarquía Católica: un ensayo de historia comparada	Martín Federico Ríos Saloma
2018	La Guinea como frontera a mediados del siglo XV	Mariano Gambín García
2018	Expansión atlántica y construcción del Estado moderno. El caso de Canarias	Eduardo Aznar Vallejo
2018	Regulación económica de Canarias tras su incorporación a la Corona de Castilla. Un estado de la cuestión	Juan Manuel Bello
2018	Con casa poblada. El papel de la familia en los procesos de colonización atlántica	Roberto José González Zalacaín

2018	El papel de la mujer castellana en los primeros repartos de tierras en el Atlántico: el caso de Canarias (siglos XV-XVI)	Carmen Heredia Heredia
Los paisajes culturales del agua en América, el Caribe e islas atlánticas 2018	Algunas notas sobre la contabilidad de la Heredad de Aguas de Arucas y Firgas	Mercedes Calvo Cruz
2018	El proceso privatizador del agua en Canarias: la Ley de 1879	Pedro Luis Díaz Cruz
2018	Fuentes para el estudio de las captaciones de aguas subterráneas en la isla de Gran Canaria 1800-1927	Ángel García García
2020	La importación de trigo en las islas de realengo: el caso de La Palma en la segunda mitad del siglo XVI	Sergio Hernández Suárez
Globalización 2020	El colonialismo en América y su fracaso en China como encrucijada histórica de la globalización ibérica	Jaime Aragón Falomir
2020	Viajes y conexiones en el Atlántico africano. Canarias y Cabo Verde (1462-1640)	Óscar Alessandro Miranda Vélez
2020	El comercio ilegal de los portugueses con las Indias. El papel de Canarias	Manuel Lobo Cabrera
2020	La necesaria revisión de la definición de la naturaleza socioeconómica de Canarias	Luis M. Jerez Darias y Víctor O. Martín Martín
2020	Ollas, olleros, olleras y ollerías en Gran Canaria durante los siglos XVI y XVII	Pedro J. Quintana Andrés Antonio M. Jiménez Medina
2020	Participación del Imperio Ruso en las Exposiciones Universales, 1851-1915	Irina Yányshev Nésterova
2020	La internacionalización de las exposiciones de fomento de la economía en la segunda globalización. La contribución de los progresistas españoles en el reinado de Isabel II	José María Luxán Meléndez
2020	La transformación del paisaje agrario durante la segunda globalización y las consecuencias socio-económicas y ambientales de las áreas habitadas	Álvaro J. González Santana Santiago de Luxán Meléndez
2020	Regularidades de dos economías agroexportadoras de café: el caso comparativo entre Cuba y México (1909-1978)	Guillermo Sierra Torres
2020	Canarias en los inicios del siglo XX (1898-1905): geopolítica, geoestrategia y evolución histórica de un archipiélago africano	Nicolás Reyes González
2020	Las señas de identidad en la onza de plata: historia, inversión y coleccionismo en un mundo globalizado	Jaime García García Jaime Alberto García González
2020	La comunidad venezolana en Canarias: crecimiento y organización	Ángel Dámaso Luis León
2020	Canarias y el éxodo venezolano	Ramón Díaz Hernández Josefina Domínguez Mujica Claudio Moreno Medina Juan M. Parreño Castellano
2020	El hoy que nos ayuda a entender el ayer: la comunidad cubana en Canarias	Mercedes Rodríguez Rodríguez Josefina Domínguez Mujica Cecilia Santana Rivero

2020	Movimientos migratorios en Canarias: de la emigración a América a la inmigración desde África	Miriam Brandon Fernández
2020	Comendaticias en Agüimes 1849-1893. Nueva aportación al conocimiento de la emigración transmarina	Jesús Emiliano Rodríguez Calleja
2020	El descubrimiento turístico de las islas del Atlántico. De la Macaronesia a las Antillas	Nicolás González Lemus
2020	Familias de canarios en la construcción de la Nueva España: trapiches, ingenios azucareros y alianzas matrimoniales	Guadalupe Sánchez Álvarez
2020	Tierras y aguas de la familia Pérez Galdós en la isla de Gran Canaria entre los siglos XIX y XX	Angel García García
2020	La globalización de los argumentos jurídicos antiesclavistas de Puerto Rico en la Junta informativa de 1867 y el canario Fernando de León y Castillo	Alfredo José Martínez González

#### Bibliografía

- ANAYA HERNÁNDEZ, L.A. y COURT, C.R. (2014). «Ciudadano del Océano Atlántico. La Macaronesia». XX Coloquio de Historia Canario-Americana (2014), pp. 645-651.
- BALFOUR, S. (2000). «Nuevas y viejas interpretaciones del '98 y de sus consecuencias en España» VIII Congreso Internacional de Historia de América, pp. 35-44.
- BIRRIEL SALCEDO, M.M. (2000). «Mujeres e historia» XIII Coloquio de Historia Canario-Americana (2000), pp. 1124-1140.
- BLOCH, M. (1971). Apologie pour l'histoire ou Métier diHistorien. Paris, p. 13.
- CHUST CALERO, M. (2010). «El impacto de las Cortes de Cádiz en Iberoamérica, 1810-1830» XIX Coloquio Historia Canario-Americana (2010), pp. 1994-2033.
- DEDIEU, J.P. (2006) «De la inquisición y su inserción social. Nuevas directrices en la historiografía inquisitorial». El Tribunal del Santo Oficio de la Inquisición de Canarias: V centenario de su creación, pp. 59-82.
- DOMINGUEZ PRATS, P. (1992). *Mujeres españolas exiliadas en México (1939-1950*). [Tesis de doctorado, Universidad Complutense de Madrid]
- ELÍAS CASTRO, J.E. (2007). «La Historia Económica en la Historiografía Latinoamericana. Dilema o cambio de la Retórica a la Cliometría», en *Clio América*, vol. 1, nº2, pp. 206-227.
- ELLIOT, J. (2000). «En búsqueda de la historia atlántica». XIV Coloquio de Historia Canario-Americana (2000), pp. 20-36.
- FLORIDO CASTRO, A.M. (1994) «Tipología arquitectónica de las 'Industrias del pan' durante la Restauración. Introducción a la arqueología industrial en la capital grancanaria». *XXV Coloquio de Historia Canario-Americana*, pp. 63-80.
- FUMAGALLO DÍAZ-LLANOS, F.; MARTÍNEZ MORILLA, J.A.; RAMÍREZ GUEDES, E.; RAMÍREZ SÁNCHEZ, M. y TRAVIESO RODRÍGUEZ, C. (2014). «Análisis bibliométrico de la productividad científica de las Ciencias Históricas en Canarias en el periodo 1989-2010. Problemas y perspectivas». XX Coloquio de Historia Canario-Americana (2014), pp. 566-581.
- GONZÁLEZ ANTÓN, R.; GALVÁN TUDELA, J.A.; TEJERA GASPAR, A.; ESTÉVEZ GONZÁLEZ, F.; REYES AGUILAR, A.; PASCUAL FERNÁNDEZ, J.J.; JIMÉNEZ GONZÁLEZ, J.J.; SÁNCHEZ PINTO, L.; CLAVIJO HERNÁNDEZ, F. J. y CABRERA PÉREZ, J.C. (1990). «La ecología cultural de las sociedades aborígenes canarias (Tenerife)

- hacia una nueva metodología». VII Coloquio de Historia Canario-Americana (1990), vol.1, pp. 297-321.
- GUTIÉRREZ ESCUDERO, A. (2014). «La huella del Maestro. Trabajos de investigación dirigidos por D. Francisco Morales Padrón.» XX Coloquio de Historia Canario-Americana (2014), pp. 132-150.
- JIMÉNEZ GONZÁLEZ, J.J. (1990). «La etnohistoria, una nueva perspectiva de investigación. El modelo de Gran Canaria». *VII Coloquio de Historia Canario-Americana (1990)*, vol.1, pp. 323-334.
- KAMEN,H.(2000). «Felipe II ante la realidada mericana» *VIII Congreso Internacional de Historia de América*, p. 3347-3353. https://dialnet:unirioja.es/servlet/articulo?codigo=2201449
- LAFORET HERNÁNDEZ, J.J. (2014). «Morales Padrón y Sevilla». *XX Coloquio de Historia Canario-Americana (2014)*, pp. 151-159.
- LOBO CABRERA, M. y ACOSTA GUERRERO, E. (1982). «El comercio canario. Estado de la cuestión». *V Coloquio de Historia Canario-Americana*, vol. 3, pp. 67-102.
- LOBO CABRERA, M. (2004). «Isabel la Católica. Canarias y la expansión africana» XVI Coloquio de Historia Canario-Americana (2004), pp.1937-1944.
- LUXÁN MELÉNDEZ, S. (1994). *La historiografía regional canaria y la historia económica*, Las Palmas de Gran Canaria, Centro de Investigaciones Económicas y Sociales (CIES) de la Caja Insular de Ahorros de Canarias.
- LUXÁN MELÉNDEZ, S. (2004a). «Historia Económica e Historia Atlántica: algunas reflexiones sobre publicaciones recientes», en *Vegueta*, Revista de la Facultad de Geografía e Historia de la ULPGC, 8, pp. 251-290 <a href="https://revistavegueta.ulpgc.es/ojs/index.php/revistavegueta/article/view/22/25">https://revistavegueta.ulpgc.es/ojs/index.php/revistavegueta/article/view/22/25</a>.
- LUXÁN MELÉNDEZ, S. (2004b). Los puertos francos en Canarias, ciento cincuenta años de historia. Las Palmas de Gran Canaria: Tirant Editorial, Cabildo de Gran Canaria. https://editorial.tirant.com/es/libro/los-puertos-francos-de-canarias-ciento-cincuenta-anos-de-historia-9788481033823.
- LUXÁN MELÉNDEZ, S. y VIÑA BRITO, A. (coord.) (2007). El azúcar y el mundo atlántico. Economía y hacienda. Patrimonio cultural y geobotánico, Las Palmas de Gran Canaria, Cabildo Insular de Gran Canaria.
- LUXÁN MELÉNDEZ, S.; FIGUEIROA REGO, J. y SANZ ROZALEN, V. (eds.) (2019). Grandes vicios, grandes ingresos. El monopolio del tabaco en los imperios ibéricos. Siglos XVII-XX, Madrid, Centro de Estudios Políticos y Constitucionales.
- MARTÍN DE GUZMÁN, C. (1990). «Últimas tendencias metodológicas de la historiografía canaria». *VII Coloquio de Historia Canario-Americana (1990*), vol.1, pp. 145-257.
- MORENO ALONSO, M. (1990). «Nuevas versiones y concepciones de la historia de Canarias en la historiografía contemporánea». *VII Coloquio de Historia Canario-Americana (1990)*, vol.2, pp. 307-337.
- PERDOMO MOLINA, A.C. (2008). «El papel de las instituciones en la conservación de los recursos fitogenéticos de Canarias». XVII Coloquio de Historia Canario-Americana: V Centenario de la muerte de Cristobal Colón (2008), pp. 148-156.
- PÉREZ, J. (2010). «Pueblo y nación en la crisis revolucionaria de Hispanoamericana (1808-1830)» XIX Coloquio de Historia Canario-Americana (2010), pp. 2050-2062.
- RODRÍGUEZ JIMÉNEZ, E. (2008). «Tres décadas de investigación histórica. Análisis bibliométrico de los Canarios-Americanos (1976-2002). *Coloquios Canario-Americana: V Centenario de la muerte de Cristobal Colón (2008)*, pp. 270-294.
- SOLER SEGURA, J.; DIVASSÓN MENDÍVIL, B.; MUÑOZ GÓMEZ, V.; LEÓN ÁLVAREZ, A.; ÁLVAREZ SANTOS, J.L.; GONZÁLEZ ZALACAIN, R.J.; HEREDERO GASCUEÑA, V.; JEREZ SABATER, P.; LÓPEZ TRUJILLO, Z.; PÉREZ AMORES, G. y RAMOS

#### Ana Viña Brito y Santiago de Luxán Meléndez

- MARTÍN, J. (2014). «Una iniciativa de difusión y apoyo a los estudios históricos. El Aula Canaria de Investigación Histórica (ACIH)». *XX Coloquio de Historia Canario-Americana* (2014), pp. 547-555.
- TEJERA GASPAR, A. (1990). «Estado actual de las investigaciones arqueológicas en las Islas Canarias». *VII Coloquio de Historia Canario-Americana (1990)*, vol.1, pp. 259-296.
- VERLINDEN, C. (1994). «El encuentro con el requerimiento en Canarias antes de América». *X Coloquio de Historia Canario-Americana (1994)*, vol. 1, pp. 99-106.
- VILAR VILAR, E. (2014). «Un canario universal que amó dos orillas». XX Coloquio de Historia Canario-Americana (2014), pp. 215-219.